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DEGRAVAÇÃO 
11ª Reunião Extraordinária do CNDH 
 
 Legenda: 

1) Palavras, nomes, siglas ou expressões sublinhadas – Houve dúvida na 

1. compreensão; 

2) (ininteligível) – Não compreendida a palavra ou expressão; 

3) Reticências (...) – Frase não concluída; 

4) (intervenções fora do microfone) – Várias falas fora do microfone em que 

não foi possível a compreensão; 

5) (intervenções simultâneas) – Várias falas ao mesmo tempo, 

impossibilitando a compreensão;  

 

 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Bom dia a toda e todos que estão nos 1 

vendo pela internet. Bom dia a todas e todos os Conselheiros. Nós, no CNDH, já 2 

iniciamos a reunião, só que foi uma parte que não era aberta, porque estávamos 3 

analisando as denúncias que foram recebidas pelo Conselho Nacional de Direitos 4 

Humanos. Então, informar que a 11º Reunião Extraordinária já está aberta, nos 5 

termos da Resolução 12, do Conselho Nacional de Direitos Humanos. E vamos 6 

para o segundo ponto, que é sobre a proposta de Agenda Eleitoral 2020. Passo a 7 

palavra para a Conselheira Eneida. Parabenizando muito, como eu fiz, ainda não 8 

estava sendo transmitido, parabenizando a Conselheira Ieda, Conselheiro 9 

Mariante e a Conselheira Eneida, que fizeram essa proposta muito importante. Eu 10 

só fiquei na dúvida de como a gente vai materializar isso. O Conselheiro Herbert, 11 

na reunião, tinha falado para a gente encaminhar já para os candidatos com uma 12 

aprovação da comissão, só que ficou um pouco em dúvida de como 13 

operacionalizar essa questão. E, como a gente também está votando, está 14 
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pautado hoje, eu queria saber como a gente operacionaliza isso para os 15 

candidatos e candidatas. A palavra está com vocês.  16 

Sra. Eneida Santos – Primeiro, eu gostaria de agradecer os cumprimentos e, ao 17 

mesmo tempo, estou percebendo que estão presentes todos os componentes da 18 

Co-coordenação Paulo Mariante, a Ieda. Então, eu acho que nós vamos também 19 

fazer aquela nossa subdivisão. Eu acho que é importante essa... Esse formato de 20 

trabalhar e que viabiliza, enxerga a participação de todos e de todas. Quero dizer 21 

que, do ponto de vista da divulgação, eu penso que nós poderíamos tanto 22 

trabalhar com todos os componentes que existem em todas as comissões. Porque 23 

nós temos 10 comissões de trabalho, todas as comissões de trabalho tem uma 24 

quantidade, não igual, mas umas maiores, outras menores, de entidades ou 25 

pessoas que tem dado contribuições nesses debates. Então, eu penso que esse 26 

seria um primeiro ponto. Porque, através das diversas entidades, das diversas 27 

instituições que estão presentes nas comissões que fazem... Comissões 28 

permanentes que fazem parte dessa estrutura do Conselho, eu acho que nós 29 

podemos estar alcançando. Também acho que pode ser encaminhado para os 30 

partidos. É uma... É uma agenda eleitoral que, como depois bem falou o 31 

Conselheiro Herbert, que trata-se até mesmo de um programa para as prefeituras 32 

municipais. Então, eu acho que era importante também ser encaminhada para 33 

todos os partidos do país. E com o apelo de que os partidos pudessem estar 34 

fazendo essa divulgação. O que não significa que vamos só esperar por eles, 35 

porque eu acho que essa capilaridade, na base, pode também fazer com que haja 36 

uma boa difusão da agenda. Dito isso, queria estar dizendo também que nós 37 

paralisamos essa leitura da agenda na reunião passada, exatamente por conta de 38 

podermos ter a contribuição plena da Comissão Permanente de promoção e 39 

defesa do direito das mulheres, da população LGBT e promoção da igualdade 40 

racial e enfrentamento ao racismo. E isso se deu num tempo... Em tempo hábil, 41 
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houve a contribuição para que nós tivéssemos a agenda total. É verdade que em 42 

alguns momentos as propostas que nós tínhamos recebido diziam respeito 43 

também à segurança pública. Então, vocês vão ver, eu acabei de colocar, não sei 44 

se todos estão trabalhando com esse... Com essa versão que está na reunião 45 

plena e que alguns receberam. Na reunião do pleno. Nesse (ininteligível) da 46 

reunião. Então, vocês vão ver que alguns pontos estão em amarelo. Pode ser 47 

exatamente esse que tem alguma repetição e nós vamos somente deletar. E, 48 

claro, quero também reconhecer aqui a contribuição que a nossa... Como é que o 49 

Patriota já chama? A Conselheira Luísa de Marilac, tem sido oficialmente a que 50 

mais contribui na elaboração das nossas emendas. Então, que também a gente já 51 

aproveitou as contribuições que ela já tinha dado e houve a atuação da Raíssa, 52 

que é quem nos acompanha, para exatamente atualizar a versão do ponto de vista 53 

da questão de colocar todos os verbos no infinito. Quero dizer que ao todo são 54 

190 propostas, distribuídas entre o Eixo 1 – Interação Democrática entre Estado e 55 

Sociedade, são 12. Desenvolvimento em Direitos Humanos, são 42. Universalizar 56 

direitos em contextos de desigualdade, são 79. E agora está mais grave, por isso 57 

que aumentou tanto assim. Segurança pública, acesso à justiça e combate à 58 

violência, são 30. Educação, cultura em Direitos Humanos, são 24. E Direito à 59 

Memória e à Verdade, são três. Todos os co-coordenadores procuraram trabalhar, 60 

aproveitando, aglutinando as contribuições de diversas representações de 61 

entidades que fazem parte da comissão, além de que pode haver agora alguns 62 

acréscimos, diante de emendas que outras comissões também tenham 63 

trabalhado. Eu propunha que... Eu não vou ler aqui essa apresentação inicial, até 64 

porque nós já lemos e não houve nenhuma... Não que eu tenha conhecimento. 65 

Mas não houve nenhum reparo sobre essa apresentação inicial. E gostaria de 66 

convidar que o Paulo Mariante pudesse fazer uso da palavra, não só na leitura, 67 

mas nos comentários que tem, sobre a apresentação já inicial de capitão dos 68 

eixos, iniciando já por interação democrática de Estado e Sociedade Civil, depois 69 
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a gente subdivide aí, esse que eu fiquei responsável e esse que a própria Ieda se 70 

responsabilizou. Pode ser assim? De acordo? 71 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pode. Só uma coisa que... Totalmente de 72 

acordo, Conselheira. Só uma coisa que eu queria falar. E, até assim, a gente tirou 73 

de pauta na reunião passada e trouxe para essa, porque a quantidade... São 74 

muitas páginas. Então, assim, eu pedi para os Conselheiros e Conselheiras que 75 

lessem e fizessem alguns apontamentos. Então, eu acho que seria interessante, 76 

talvez, se for o entendimento de vocês, só indicar alguns que vocês acham 77 

realmente importantes de serem lidos, que sejam... Gostariam de destacar. Eu 78 

achei, assim, é um texto bem do consenso. Assim, que a gente percebe que vocês 79 

tiveram uma preocupação muito grande de estabelecer padrões de Direitos 80 

Humanos importantes para esse momento tão complexo que, muitas vezes, se 81 

fala em Direitos Humanos e as pessoas simplesmente param de dialogar quando 82 

se fala em Direitos Humanos. Então, eu acho que, assim, o Conselho Nacional de 83 

Direitos Humanos tem papel fundamental na... Nesse momento histórico, em que 84 

os Direitos Humanos são, muitas vezes, de forma surreal estigmatizados. Então, 85 

eu acho que vocês cumprem um papel fundamental nesse texto e eu achei ele 86 

realmente... O tom eu achei perfeito.  87 

Sra. Ieda Leal – Eu queria, antes... Quero fazer um pouquinho, posso? Só 88 

rapidinho. Quero dar uma sugestão. Não é sugestão... Eu acho que esse material, 89 

não tem pequenas... Para mim, não tem pequenas... Pode ter pequenas 90 

correções. Eu acho que é um tratado de cuidado das pessoas da cidade, que a 91 

gente recomenda várias questões que são importantes. Qualquer pessoa que 92 

queira cuidar de alguma coisa relacionada com o público e com direitos, tem que 93 

passar o olho aqui e dizer: “Realmente, tem que criar a situação...” Pode ser que a 94 

gente tenha exagerado. Como a gente tem essa pegada social, exagerada em 95 
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algumas questões e é isso. É um pouco do tratado que as pessoas precisam ter 96 

com uma política de... Eu não sei nem se é de inclusão. É de respeito à vida de 97 

todo mundo que mora na cidade. Aí, eu também acho que a leitura é muito 98 

cansativa. Se as pessoas tiverem alguma observação, pode ser que tenha, uma 99 

palavra que as pessoas acham que é muito forte, a gente pode tentar suavizar. 100 

Mas o que nós estamos falando aqui, e eu acho que eu vou dizer isso, que tanto a 101 

Eneida quanto o Mariante, eles tiveram muito mais a condição de... E nas 102 

discussões que nós fizemos. Mas eu acho que é isso. Não tem... A leitura, para 103 

mim, é muito cansativa. São 18 páginas. Mas se todas as pessoas leram e 104 

apontaram algumas situações... E a gente colocar, Renan, lançamento virtual 105 

mesmo, da Agenda de Direitos Humanos, do Conselho Nacional... Aí, colocar um 106 

textozinho básico. “Olha, gente, quem tem juízo nesse país e concorda que a vida 107 

é muito importante, precisa ler e precisa adotar isso para a sua vida.” Se os 108 

candidatos adotassem, nós já estávamos com metade do caminho andado. Mas 109 

eu acho que é... Fazer isso. Dar condição de outras pessoas terem, para também 110 

cobrar dessas pessoas. E é uma agenda permanente. Para mim, é um documento 111 

que vai sofre modificações de acréscimos de mais sugestões. Mas isso deve virar 112 

um livro. Eu não vou dizer “Bíblia,” porque esses dias eu disse Bíblia e teve um 113 

monte de gente que falou: “Mas tem o Alcorão... Tem não sei o que...” Eu falei: “Ih, 114 

não vou falar mais nada. É um livro. Pronto, acabou. Livro sagrado.” Aí, o povo: 115 

“Ah, não sei o que...” Foi super bacana. É um livro sagrado dos Direitos Humanos, 116 

da relação que as pessoas querem ter, quando entrar no cargo público, ter no 117 

mínimo a noção do que ela precisa proteger. As vidas. E proteger. 118 

Sra. Eneida Santos – Só um reparo, Ieda. Só um reparo, Ieda.  119 

Sra. Ieda Leal – Sim.  120 
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Sra. Eneida Santos – Não é só a inclusão e respeito às pessoas na cidade. Mas 121 

é na cidade, nos campos, nos maretórios, no país Brasil. 122 

Sra. Ieda Leal – Nas florestas, nas águas, isso mesmo. Está certo. 123 

Sr. Paulo Mariante – Bom, primeiro, eu queria saudar com muita alegria as 124 

minhas companheiras Eneida e Ieda. E nos somamos a esse trabalho. E, também, 125 

com muitas outras pessoas. Então, eu acredito, Eneida, que nós tivemos uma 126 

participação, entre as diferentes reuniões, algo em torno de 50 militantes, entre o 127 

Movimento Negro, o Movimento de Mulheres, o Movimento LGBT, o Movimento de 128 

Criança e Adolescente. Ou seja, uma riqueza de participação fantástica. É sempre 129 

bom lembrar, os Direitos Humanos, eles são uma construção que não basta se 130 

dizer: “Nossa, que texto muito bom.” Se não tem participação, não é bom. Direitos 131 

Humanos também é resultado de processo. E eu quero dizer que o processo de 132 

construção de participação foi riquíssimo. E isso já é um motivo de orgulho para 133 

nós. Também, além de fazer esse registro, quero colocar aqui a importância de 134 

que na reunião de hoje, nós aprovemos uma deliberação sobre essa carta, pela 135 

seguinte razão. A carta proposta, é que ela seja uma... Um instrumento de diálogo 136 

pelos Direitos Humanos nas eleições municipais. Agora, como é um instrumento 137 

de diálogo? À medida que hoje nós possamos aprovar essa carta, em que 138 

termos? É uma deliberação e a deliberação é a carta. É um documento. E qual é o 139 

sentido da carta? Eu, como eu sou defensor da democracia e democracia 140 

pressupõe partidos políticos, eu... É evidente que ela deve ser remitida a todos os 141 

partidos políticos. Mas é preciso compreender que, a partir do momento em que 142 

ela for publicada, ela tem a possibilidade de ser trabalhada pelas bases 143 

municipais. E se, eventualmente, num determinado partido, esse documento, ele é 144 

recebido de uma maneira fria, com pouco entusiasmo, nada impede que uma 145 

pessoa que é candidata a Vereador ou a Prefeito num determinado município e 146 
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ela é, como nós, apaixonada pelos Direitos Humanos, ela vai ter esse documento 147 

nas suas mãos. Então, o sentido da carta, como está escrito naquele pequeno 148 

texto de introdução, é um documento com a finalidade de subsidiar as iniciativas 149 

de mandatos de Prefeitos e Vereadores, Prefeitas e Vereadoras. Então, primeiro, 150 

esse ponto. Seria um documento, a carta é um documento do Conselho, 151 

esclarecendo suprapartidário, de Estado. Porque este Conselho é órgão de 152 

Estado. Nós temos a Sociedade Civil aqui, também é poder público, mas é um 153 

documento... Portanto, será uma carta com natureza de documento de Estado, 154 

que não é pouca coisa. E queria aqui colocar o seguinte aspecto, embora nós 155 

tenhamos nos dedicado um pouco mais a algumas áreas, a Ieda se dedicou 156 

profundamente à educação. A Eneida ficou ali com o Eixo 3 e o Eixo 6. Então, nós 157 

temos um trabalho riquíssimo em memória e em verdade naquela questão dos 158 

direitos, da diversidade e da igualdade. E é importante dizer que tem uma coisa, 159 

eu quero tranqüilizar as Conselheiras e Conselheiros. Tudo que está nessa carta 160 

tem como base, eu diria como uma base muito firme, que é o 3º Programa 161 

Nacional de Direitos Humanos. O Programa Nacional de Direitos Humanos, o 3º 162 

programa. E eu digo o terceiro, poderia ser o primeiro ou o segundo, mas 163 

chegamos num terceiro, em 2009 e 2010. O Programa Nacional de Direitos 164 

Humanos, ele não é um documento que o Renan, a Eneida, eu... Um 165 

Conselheiro... Um outro Conselheiro do Poder Público possa dizer: “Ah, eu gosto e 166 

eu não gosto.” Não. Ele é um documento obrigatório. Ele é o principal instrumento 167 

normativo brasileiro de Direitos Humanos, construído num amplo processo de 168 

participação, na 11º Conferência Nacional de Direitos Humanos. Então, eu quero 169 

dizer que... Eu acho uma coisa... Eu concordo com a Ieda, a leitura de todo o 170 

documento, talvez não seja... O mais importante nesse momento, exceto olhar 171 

alguma questão que os Conselheiros e Conselheiras tenham lido e acham que 172 

deva ser adequado. Tem questões, por exemplo, que eu já vou adiantar. No texto 173 

introdutório, tem uma lacuna que é o número dos dois decretos, que na hora que a 174 
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gente estava escrevendo, não estava à mão, mas é uma coisa simples. É um 175 

decreto de 2009, um decreto de 2010, é só o número do decreto. Então, todas as 176 

propostas, se vocês tiverem oportunidade... Eu estou com um problema, que eu 177 

não consegui acessar o notebook, mas se puder inclusive disponibilizar o link do 178 

Programa Nacional de Direitos Humanos, vai ser fácil perceber que as proposta 179 

são, em alguns casos, cópias. Cópias. Eu falo isso e falo com muita tranquilidade, 180 

sem nenhuma vergonha. Que bom que a gente pode fazer uma carta das eleições 181 

municipais de 2020, uma carta do Conselho Nacional de Direitos Humanos, sobre 182 

as proposta de Direitos Humanos que, em muitos casos, são cópias. Porque o 3º 183 

PNDH, embora ele fosse um programa nacional, ele tinha algumas propostas para 184 

a esfera federal, que eram propostas não indicativas, eram propostas de 185 

efetivação e tinham propostas indicativas. Então, Ieda, Eneida e eu, e outras 186 

tantas pessoas que colaboraram, nós pegamos aquelas propostas, o que já era 187 

recomendação, nós colocamos como propostas, não mais de recomendação, mas 188 

como propostas, para que Prefeitos e Prefeitas, Vereadores e Vereadoras, 189 

possam transformá-las em realidade nos seus municípios. Então, eu quero dizer 190 

que nesse ponto, nós estamos muito tranquilos. Nós não tiramos nada do zero. 191 

Isso é... Essas propostas que estão em todos os eixos são desdobramentos 192 

daquilo que foi construído, numa enorme... Num enorme esforço democrático da 193 

11º Conferência Nacional dos Direitos Humanos, que produziu o 3º Programa 194 

Nacional de Direitos Humanos. Então, me parece, quanto ao conteúdo... Evidente 195 

que a gente poderia verificar daqueles e daquelas que fizeram leitura e que acham 196 

que tem aprimoramentos, eu não vejo problema. Mas quero dizer que ela foi feita, 197 

ela foi trabalhada, essa proposta de agenda, em cima do 3º PNDH. E acho 198 

importante, porque hoje é o dia 26, e a campanha eleitoral já está acontecendo. 199 

Então, de certa maneira, na grande oportunidade e utilidade dessa agenda, é que 200 

ela seja aprovada hoje, tornada pública, ou publicada o quanto antes, para que de 201 

um lado... Porque ela sendo tornada pública, como documento do CNDH, além 202 
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dessa... Desse... Da formalidade. E a formalidade aqui no sentido menor, tornar 203 

pública pelo Conselho. Todos nós aqui, por exemplo, eu vou pegar não só a 204 

BGLT, mas todas as redes LGBTs. E, gente, nós temos uma carta, uma agenda 205 

de Direitos Humanos do Conselho para todos os municípios. E, assim, tenho 206 

certeza que todas e todos os demais farão. Então, eu queria colocar como 207 

proposta que primeiro se verificasse se há alguma... Algum adendo, alguma 208 

emenda, não no sentido de aperfeiçoamento do texto já apresentado, ou de 209 

adendo de questões que tenham ficado, eventualmente, na avaliação dos demais 210 

Conselheiros e Conselheiras, lacunas, que tenham ficado faltando, para que a 211 

gente dê conta dessa tarefa, que me parece muito importante. Nós vamos estar 212 

produzindo aqui, se deliberarmos hoje, um documento que poderá nortear. E aí, 213 

não é se é do partido A, B, C, X, Y. É suprapartidário. A questão fundamental é, 214 

candidaturas que tenham compromissos com os Direitos Humanos terão na sua 215 

mão um instrumental, seja para elaboração de propostas agora nesse momento, 216 

um grande momento democrático de debate, de preparação do voto quanto depois 217 

dos seus mandatos. Então, eu queria encaminhar que nós deliberássemos essa 218 

agenda, é uma deliberação plena, que ela seja encaminhada para essa parte 219 

formal da publicação e que ela seja disponibilizada para que nós, em todos os 220 

cantos desse enorme Brasil aí, com tantas demandas e Direitos Humanos em 221 

todos os cantos, nós possamos fortalecer a defesa dos Direitos Humanos nesse 222 

processo eleitoral. Então, queria colocar esse encaminhamento para nossa 223 

discussão.  224 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. A Eneida quer 225 

falar também? Eu fiquei na dúvida. Ou se já concluíram. Está fechado o microfone, 226 

Eneida. Então... 227 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente.  228 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É só rapidinho aqui, acho... Deixa a 229 

Eneida... Patriota. Eneida? Conselheira? Não a ouvimos. Seu microfone está 230 

fechado. Está fechado seu microfone, Eneida. Eneida, segue fechado o microfone. 231 

Você consegue abrir ou não? Tenta aí. Fechado. Ainda segue fechado, Eneida. 232 

Não sei se é um problema. Às vezes, é um problema no próprio computador ou 233 

celular. Bom, acho que ela saiu. Eu vou passar a palavra para o Patriota. Mas, 234 

antes, só também deixar bem claro, por isso que o texto está bem... Na exposição 235 

de motivos, as pessoas falam do PNDH-3 e o Mariante também sempre faz 236 

menção ao PNDH-3. Opa, agora estamos ouvindo.  237 

Sra. Eneida Santos – Eu não sei o que é, tem hora que eu apanho. Mas eu acho 238 

que é assim mesmo. A gente apanha, mas acerta uma hora.  239 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeitamente. 240 

Sra. Eneida Santos – Pois, eu estava dizendo... Desculpa, gente. Eu queria estar 241 

dizendo, assim, que só coloca um... Duas questõezinhas. Eu não sei se o 242 

Patriota... Até eu falei: “Deixa o Patriota falar primeiro, porque eu não estou dando 243 

conta de entrar.” E, às vezes, ele já vai dar contribuições. Mas eu acho que lá na 244 

apresentação, em vez da gente colocar “Prefeitos, Prefeitas, Vereadores e 245 

Vereadoras,” com “a” entre parênteses, não está certo isso. Porque nós, o 246 

feminino não está dentro do masculino, entendeu? Entendeu? Então, bota barra. 247 

Corrige isso aí, bota barra. Porque o feminino não está dentro do masculino. 248 

Interagem, inclusive, querem estar em par de igualdade, o feminino com o 249 

masculino. Não queremos ser mais do que os homens, queremos contribuir, 250 

porque achamos que já demos prova da capacidade e competência que as 251 

mulheres tem. Então, é uma injustiça que existe e nós estamos só aí buscando 252 

quanto às injustiças. Queria dialogar com o próprio Mariante que, como a gente 253 
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tinha preparado primeiro esse eixo que trata das desigualdades, e aí levantamos 254 

inclusive algumas coisas relacionadas à segurança e que parece que repete. Você 255 

vê aí no texto que está em amarelo. Então, é só fazer essa limpeza logo antes da 256 

votação, para que nós possamos realmente... Fora isso, eu acho que as questões 257 

estão todas colocadas dentro dessa perspectiva de ampliação do respeito a... E 258 

dignidade à pessoa humana. E concordo quando o Herbert disse que isso é um 259 

programa... Um programa para acontecer nos municípios. Então, pelo que eu... Da 260 

importância agora, do ponto de vista de uma campanha eleitoral, mas não significa 261 

que pode ser esquecido após as eleições. Então, eu acho que não pode ser 262 

esquecido após as eleições também. Aí, eu não sei. O Patriota tinha solicitado, 263 

talvez já seja até, inclusive, com contribuições dentro dessas questões que nós 264 

estamos tratando aqui. (ininteligível). 265 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. 266 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente, posso falar? 267 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – ininteligível) Conselheiro Patriota. Palavra 268 

concedida, Patriota.  269 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente, só uma questão de encaminhamento. Como a 270 

gente só vai ter destaque, então a gente propor da seguinte forma. Eixo 1, 271 

Interação Democrática entre Estado e Sociedade Civil. Não tendo destaque, está 272 

aprovado. A gente vai para o eixo 2 e daí em diante. Agora, se houve alterações 273 

ao texto, essas alterações poderiam ser polidas, o que foi alterado, as 274 

contribuições, e a gente vencia isso rapidamente.  275 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 13 de 91 

 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Eu acho que podemos fazer igual fizemos 276 

com a Resolução... Com as resoluções, votando. Vamos, apresentação... Tem 277 

destaque? Não tem destaque? Acho que isso para mim está suficiente. Eu já tinha 278 

pensado nesse sentido também. Alguém... 279 

Sr. Herbert Barros – Presidente, eu gostaria de refletir a partir dessa proposta do 280 

Conselheiro Patriota. Nós marcamos a reunião de hoje exatamente para nos 281 

dedicarmos a essa leitura e avaliação. Eu confesso que, particularmente, a leitura, 282 

certamente... 283 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – (ininteligível) pela ordem... 284 

Sr. Herbert Barros – De cada um.  285 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Conselheiro Herbert.  286 

Sr. Herbert Barros – No caso, eu não consegui... Sim. 287 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não, só uma questão de... Na última 288 

reunião, eu deixei bem claro que seria importante que todos lessem, para a gente 289 

não... São 18 páginas. Então, assim, eu tinha falado para todos os Conselheiros 290 

lerem e apontarem. Assim, eu não tinha... Na última reunião, eu não tinha falado 291 

que a gente ia ler toda a resolução. Porque, eu acho, assim, até também 292 

pensando na resolução do... De POP Rua, eu fiquei refletindo sobre isso. Então, 293 

no parlamento, os Deputados leem antes e debatem. Então, se a gente ficar... As 294 

resoluções, todas as resoluções... Isso foi até uma coisa que o Conselheiro 295 

Leonardo sempre falou também, assim, eu acho que é importante a gente ter. 296 

Olha, a gente vai ter isso. A gente tirou de pauta, tendo em vista a extensão, e 297 
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trouxe para essa. Para que os Conselheiros pudessem colocar os destaques. 298 

Porque, senão, a gente vai... Toda reunião do CNDH... Eu não sei se é essa a sua 299 

proposta. Só uma coisa que foi falada na reunião passada e eu também venho 300 

refletindo. A gente vai votar uma resolução. Então, a gente tem que... No momento 301 

da leitura da resolução, já tem as reuniões das comissões, já tem os debates. Eu 302 

acho que é sempre mais efetivo a leitura anterior e o debate. Se, tipo, tem alguma 303 

coisa para apontar. Porque se a gente ficar para... Toda reunião. A gente vai ter 304 

ainda poucas reuniões. Aí, tem resolução, por exemplo, sobre a pauta dos 305 

indígenas isolados. Aí, a gente vai ter que ler durante a reunião toda a resolução, 306 

e não anteriormente, para a gente poder debater? E, nesse caso, a gente tirou de 307 

pauta justamente para as pessoas poderem, os Conselheiros e Conselheiras, 308 

poderem ler. Mas palavra concedida, Conselheiro Herbert. Desculpa. É só porque 309 

eu esqueci de fazer essa observação no início.  310 

Sr. Herbert Barros – Não, eu concordo que o melhor formato seria esse. Só que 311 

essa não tem sido, de fato, a nossa regra. Nós temos tido esse hábito de fazer a 312 

leitura integral dos textos e abrir aqui para debate e reflexão. Na verdade, a minha 313 

leitura é que nós retiramos da pauta, porque nós já tínhamos esgotado o tempo da 314 

nossa reunião, aí precisávamos de um tempo específico para nos aprofundarmos 315 

sobre essa conteúdo. Eu proporia o seguinte, talvez uma... Algum intermediário aí 316 

que se fosse lendo... Fosse... Não lendo exaustivamente parte a parte, mas que o 317 

Presidente fosse nos conduzindo de partes em partes, dando um pequeno tempo 318 

para a leitura, e até mesmo para fins de registro na nossa transmissão, que o texto 319 

fosse disponibilizado e colocado de uma forma que, também, o internauta possa... 320 

Possa ler. Ainda que a gente não faça a leitura de cada item. Mas dando um 321 

tempinho para que cada um possa olhar basicamente e, eventualmente, querer 322 

fazer algum destaque. Só isso. Obrigado.  323 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito, Conselheiro. Mas, só assim, se a 324 

minha memória não me falha, eu tinha... Eu fui expressamente, eu falei sobre a 325 

importância dos Conselheiros e Conselheiras lerem, porque era um documento 326 

grande e que fosse apontado. Eu acho que foi isso que eu falei, não foi? 327 

Sr. Everaldo Patriota – Foi sim.  328 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Mas sem problemas. Eu acho que a gente 329 

pode fazer uma sugestão. E aí, também, essa... A coisa que foi falada pelo 330 

Conselheiro Mariante, deixando bem claro que o texto tem um... Claramente, uma 331 

inspiração. E, até às vezes, reproduz o texto do PNDH-3. Mas, em relação à 332 

apresentação, isso foi lido. Eu acho que a Conselheira Eneida leu até qual página 333 

mais ou menos? Está fechado o microfone.  334 

Sra. Eneida Santos – Aquele dia foi lido sim. Não, eu estou dizendo... Estou 335 

relembrando que aquele dia foi lido. Aliás, foi lido até todo o primeiro... Eu já ia 336 

entrar no terceiro eixo. 337 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Você ia entrar no terceiro? Exatamente. 338 

Isso. Então... 339 

Sra. Eneida Santos – Na leitura. 340 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Então, eu vou fazer como até proposta de 341 

encaminhamento do Conselheiro Patriota, sobre a Agenda de Direitos Humanos. 342 

Uma coisa que eu estava conversando, eu mandei mensagem aqui até para a 343 

Eneida, Mariante e agora... Eu não sei se vocês viram. Porque, às vezes, na 344 

reunião a gente fica mandando mensagem. Só não vou por em votação isso 345 
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agora, mas só para a gente refletir se tinha. Eu falei com o Conselheiro Leonardo 346 

também, se a gente faz algum tipo de formulário de adesão, por exemplo. “Olha, 347 

tal dia, os parlamentares que quiserem, eles podem aderir e encaminhar para o 348 

CNDH esse formulário de adesão.” É só para a gente refletir o que vocês acham 349 

sobre isso. 350 

Sra. Eneida Santos – Interessante. Agora que eu abri.  351 

Interlocutor não identificado – Os candidatos, não os parlamentares, não é? 352 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, candidatos. 353 

Sra. Eneida Santos – Candidatos, não é? 354 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É. É uma coisa que eu estou pensando. 355 

Queria saber a opinião do plenário sobre isso. E de vocês também, naturalmente. 356 

Interlocutor não identificado – Serviria como um compromisso, Renan? A ideia 357 

de um compromisso? 358 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. Por que... Exatamente. A agenda é 359 

uma agenda de Direitos Humanos, a visão do CNDH sobre Direitos Humanos, 360 

como traz, inclusive, no PNDH-3, que os parlamentares, eles podem: “Olha...” E 361 

aí, depois, no futuro, inclusive, vão falar: “Olha...” Os eleitores vão falar: “Olha, 362 

você é comprometido com os Direitos Humanos, olha você aderiu aqui, essa sua 363 

atitude está violando o compromisso de adesão e de respeito aos Direitos 364 

Humanos...” Conselheiro Patriota. 365 
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Sr. Everaldo Patriota – Presidente, eu, com todas as vênias, eu fico preocupado. 366 

Porque isso é uma faca de... Uma faca de dois gumes. Porque o sujeito vai 367 

mandar o formulário de adesão e outro vai mandar uma nota de repúdio. Nós 368 

estamos num clima de muita intolerância, de muito extremo, de muita divisão. 369 

Esse projeto, na verdade, ele é um projeto de Programa Municipal de Direitos 370 

Humanos. Não vai dar tempo dele ser discutido à exaustão nessa campanha que 371 

já está no meio. Ninguém vai mudar peça de televisão, sua propaganda, para 372 

inseri-lo. Ele é mais uma proposta de política permanente, de Plano Municipal de 373 

Direitos Humanos. Embora a gente quisesse ter feito para a campanha, mas não 374 

vai dar para a campanha. Vamos ser realistas. A vida como ela é, ela é assim. Eu, 375 

assim, eu pensaria muito no programa de adesão. Teria os que vão aderir, são os 376 

aliados da luta. E viria um monte de nota de repúdio, dos que querem pena de 377 

morte, dos que querem genocídio, dos que querem ter linchamento e tal, que 378 

estão se manifestando já na campanha nesse sentido. Então, é uma política de 379 

Estado, ela é institucionalizada, está no PNDH-3. Aderir ou não é uma questão de 380 

opção política.  381 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sem problemas também. É só uma coisa 382 

que eu pensei agora. Eu também tinha dúvidas, não tenho certeza nenhuma. 383 

Assim, só foi o que eu propus para o plenário, para saber o que vocês achavam. E 384 

aí, também, eu fico com medo também, pensando na Secretaria, de depois ter um 385 

monte de parlamentares... Vai que muitos adiram e aí depois, também, a gente... 386 

Como é que é operacionalizar isso. Então, não vejo problema. Mas, então, eu vou 387 

colocar em votação. Alguém mais levantou a mão, que eu não vi? Não, acho que 388 

era a mão do Patriota. Do Conselheiro Patriota. Vou colocar em votação. Aí, eu 389 

começo a fazer as observações, Conselheiro Herbert, a partir do terceiro. Que é 390 

quando... Que a Conselheira Eneida ainda leria, pode ser, Herbert? 391 
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Sr. Herbert Barros – Eu não entendi bem. Você vai passar a apresentação?  392 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não. Porque é, assim, eu vou voltar... 393 

Sr. Herbert Barros – Primeiro e segundo títulos... Sem maior tempo, não é? 394 

Porque já foram lidos. 395 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso, já foram lidos. Se alguém tiver algum 396 

destaque, pode fazer, naturalmente. Se não... Porque, como já foram lidos... Pois 397 

não, Conselheiro Ailton? Conselheiro Ailton? O seu microfone, eu não estou 398 

ouvindo. Conselheiro Ailton.  399 

Sr. Ailton – Alô? Oi? Está ouvindo?  400 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Mais ou menos. Está um chiado muito 401 

grande.  402 

Sr. Ailton – Eu levanto o seguinte. Eu só fiquei na dúvida se o Patriota está 403 

propondo uma... Uma questão preliminar. O momento de fazer o 404 

encaminhamento. Se é agora ou posteriormente ao pleito eleitoral, já com os 405 

eleitos assumindo os seus cargos. Eu fiquei na dúvida sobre isso.  406 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não, acho que não foi isso. Por que... Eu 407 

entendi. Ele só está falando... Ele fez uma reflexão sobre a proposta que eu fiz, 408 

sobre a questão de... Seria formulário de adesão e ele entendeu que não seria 409 

adequado, pois poderia gerar alguma questão. Eu também, realmente, foi algo 410 

que eu propus agora, eu não tinha refletido melhor e acatei a proposta do 411 

Conselheiro Patriota. Então, a gente vai votar a agenda... A Agenda de Direitos 412 
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Humanos, do Conselho Nacional de Direitos Humanos, para as eleições 413 

municipais de 2020.  414 

Sr. Ailton – Está ok. É só uma dúvida que eu tinha aí. 415 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não, perfeito, sem problema. Então, eu 416 

vou colocar. Então, isso já foi lido, a questão da apresentação. Só vão alterar os 417 

números dos decretos, que... Que promulgaram em 2009/2010, que está em 418 

amarelo. Em relação à apresentação. O item 1, “Interação Democrática entre 419 

Estado e Sociedade Civil.” Alguém tem alguma... Alguma questão de... Algum 420 

destaque no texto? Sugestão? Ou podemos por em votação? 421 

Sr. Herbert Barros – Peço a palavra, Presidente.  422 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Palavra concedida, Conselheiro.  423 

Sr. Herbert Barros – Na mesma linha do Patriota e do que eu mencionei na 424 

reunião anterior, a minha leitura é que nós já perdemos o timing da agenda para o 425 

contexto do processo eleitoral. Então, reitero a fala que eu fiz na última reunião, 426 

que para mim o que vamos discutir agora é um belo programa de Direitos 427 

Humanos para os municípios brasileiros. Nesse sentido, a minha proposta à 428 

Comissão é que o título fosse uma... Ou algo como “Agenda Municipal de Direitos 429 

Humanos” ou “Por uma Agenda Municipal de Direitos Humanos.” “Propostas do 430 

Conselho Nacional de Direitos Humanos” para as eleições e para a gestão 431 

municipal no geral, de modo aberto. Que não ficasse vinculado, ilimitado ao pleito. 432 

E, também, tenho duas propostas relacionadas ao conteúdo da apresentação. 433 

Posso falar agora ou querem discutir primeiro a questão do título?  434 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Acho que é importante ver a questão do 435 

título. Aí, eu passo para a comissão, o que vocês acham sobre a fala do Herbert? 436 

Eneida, Ieda ou Mariante? 437 

Sr. Paulo Mariante – Bom, eu vou... Perdão. 438 

Sra. Ieda Leal – Pode falar, pode falar.  439 

Sra. Eneida Santos – Pode falar, depois eu falo. Não tem problema.  440 

Sr. Paulo Mariante – Nós não chegamos a conversar isso, que essa questão foi 441 

colocada agora. Eu entendo que, apesar do tempo, do momento que nós estamos, 442 

essa agenda ainda pode ter efeito no processo que está em andamento. E até 443 

quero comentar aqui. Eu entendi a observação do Patriota, eu acho que está... 444 

Concordo com ela. Não há a necessidade um formulário de adesão. Mas não 445 

tenho dúvida que no país em que nós vivemos, em que tem pessoas, às vezes até 446 

que transitam em espaço de Direitos Humanos e que tem uma visão do “bandido 447 

bom, bandido morto,” é evidente que a polarização vai acontecer. Quem inventou 448 

essa polarização não fomos nós, não foi o Conselho, mas ela existe. Até porque, 449 

historicamente no Brasil, algumas pessoas nunca tiveram problemas de conviver 450 

com escravidão, com ausência de direito às mulheres. Então, eu acho que essa é 451 

uma questão, qual ela está colocada... E, cá entre nós, ainda que a agenda 452 

tivesse sido aprovada em julho, eu não tenho ilusões de que nós íamos promover. 453 

Essa agenda não é um “pirilim plim plim” para transformar fascistas em defensores 454 

de Direitos Humanos. Não tenhamos essa ilusão. Agora, ela pode sim ser... Ter 455 

um efeito de contribuir para aquelas e aqueles que querem nos seus locais ter um 456 

documento com a legitimidade do Conselho Nacional de Direitos Humanos, que é 457 

um órgão de Estado. Não é uma ONG, é um órgão de Estado. Na questão dos 458 
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Direitos Humanos, essa agenda pode ter... Eu, nesse ponto de... Nesse aspecto, 459 

eu não alteraria a formulação com que ela é apresentada, porque ela... O máximo 460 

que eu faria é, talvez, colocar que ela é uma contribuição para esse processo 461 

eleitoral, mas não se esgota. Embora seja importante observar, e eu queria 462 

chamar atenção, que ela está... O que está escrito lá? Essa agenda será 463 

publicada, colocada à disposição com o objetivo que assina documentos, mandam 464 

compromissos, que poderão subsidiar as iniciativas. Ela já diz isso. Ela pretende 465 

ser uma agenda para contribuir para a construção de políticas de Direitos 466 

Humanos nos municípios. Então, eu acho que até que a gente pode colocar essa 467 

perspectiva de que ela é um documento não limitado à eleição, mas do meu ponto 468 

de vista ela é para essa eleição sim. E quero dizer com muita tranquilidade, a 469 

militância comprometida com Direitos Humanos no Brasil, ainda que esse 470 

documento seja aprovado hoje, ela... Eu tenho certeza, ela vai pegar esse 471 

documento nas suas mãos e fazer a defesa e o embate pelos Direitos Humanos 472 

em todos os municípios do Brasil. Eu não vejo problema da gente ampliar o texto, 473 

no sentido de dizer que ela não é só para essas eleições municipais, mas ela 474 

também é para essas eleições municipais com certeza. Até porque, quem é 475 

militante de Direitos Humanos sabe, que nem que tivesse dois, três dias, ele seria 476 

útil sim. Quem tem compromisso com Direitos Humanos não tem problema com o 477 

tempo em que o documento é elaborado. No meu ponto de vista, eu defendo isso. 478 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito, Conselheiro. Só antes de passar 479 

para a Ieda ou Eneida, a proposta do Herbert, se ficar, igual... Agenda de Direitos 480 

Humanos, do Conselho Nacional de Direitos Humanos para as Eleições 481 

Municipais 2020 e para a gestão municipal de Direitos Humanos. Assim, só se 482 

atenderia... Passo... Devolvo a palavra para... Não sei quem vai falar primeiro, se 483 

é Ieda ou Eneida. A Ieda, eu acho que saiu.  484 
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Sra. Eneida Santos – Eu acho que a gente pode acrescentar. Ela é para esse 485 

momento atual e uma plataforma ou como o Herbert colocou, eu acho que pode 486 

acrescentar isso aí. E queria dizer também que, em relação ao que está faltando 487 

lá em cima, eu até já mandei aí para a reunião extraordinária, mas seria 488 

exatamente isso. O ponto de partida da elaboração desta agenda, lá logo no 489 

início, é o 3º Programa Nacional de Direitos Humanos, promulgada em 2009 e 490 

2010, através dos decretos 7.037, de 20 de dezembro de 2009 e atualizado pelo 491 

Decreto 7.177, de 12 de maio de 2010. Tem uma dúvida... Certo? Aí, eu acho que 492 

a gente tem que realmente... Eixo 1, tem algum destaque? O eixo 1 vai 493 

exatamente até o ponto 12. O eixo... Aí, a gente vai continuando assim, sabe? 494 

Porque aí aprovando... Porque, realmente, já existem, inclusive, algumas 495 

candidaturas que estão de posse dessas... Em defesa desses itens que estão aqui 496 

sendo discutidos. E eu acho que a gente tem mesmo que... Está correto o que o 497 

doutor Patriota... O Patriota levantou. Mas nós temos que dar... Dar continuidade 498 

ao que foi, inclusive, acordado na reunião passada.  499 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. A Ieda... Eu acho que ela 500 

levantou a mão, eu acho que ela deve ter dado uma saidinha. A Cris pediu a 501 

palavra.  502 

Sra. Cristina – Não, Presidente. Era só... Eu tinha pedido a inscrição quando o 503 

Mariante começou a fazer uso da palavra. Era para ir na mesma linha da 504 

apresentação dele. Eu acho que nós ainda temos um espaço pequeno, não tão 505 

longo, para o debate. Mas ainda há tempo de fazer sim essa discussão com as 506 

candidatos e essa... Essa pauta é fundamental. Nós temos, inclusive, por 507 

exemplo, em todas as regiões, os debates públicos em televisão, eles ainda não 508 

aconteceram. Então, essa agenda contribui muito para todas essas questões que 509 

a gente precisa tratar e que farão, certamente, a diferença no nosso município. 510 
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Entendo também, como o Conselheiro Mariante disse, que nós não temos aí um 511 

(ininteligível) “pirilim plim plim” para poder transformar fascistas em democráticos. 512 

Mas os compromissos, eles podem e devem ser cobrados de todos os candidatos. 513 

Era só nessa linha. Obrigada. 514 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Mais alguém gostaria de falar em 515 

relação a isso? Eu só fiquei na dúvida. Em relação a acrescentar, como não retirar 516 

o que está escrito, mas acrescentar depois de “eleições municipais” e “para a 517 

gestão municipal de Direitos Humanos,” tentando atender a fala do Herbert, vocês 518 

concordam?  519 

Sra. Ieda Leal – O Mariante. 520 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não, o Herbert, ele tinha sugerido 521 

acrescentar. E aí, o Mariante também falou que concordaria. Essa... Eu queria 522 

saber... 523 

Sra. Cristina – Essa... Eu acho que pode. Agora tem que ver com o Mariante. 524 

Mariante? 525 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – O Mariante tinha concordado com isso. O 526 

Mariante. (ininteligível) Então, é porque eu acho que acaba... Que eu acho que é 527 

melhor nesse sentido, porque aí não fica datado também. Fica uma coisa como 528 

Política Municipal de Direitos Humanos do CNDH. A gente... Esse produto, que é 529 

muito importante, vai poder seguir sendo utilizado.  530 

Sra. Cristina – É, não é uma proposta para a campanha. É uma proposta para o 531 

mandato.  532 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. É para a campanha e para o 533 

mandato. Para a campanha agora, para os candidatos... 534 

Sra. Cristina – É. Então, ela não é exclusiva só de campanha, mas para o 535 

mandato.  536 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. Perfeito? Perfeito, Mariante?  537 

Sr. Paulo Mariante – Perfeito, perfeito. 538 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ok, então. Vou colocar... O Herbert. 539 

Eu devolvo a palavra para o Herbert, que ele tinha destaques a fazer sobre o 540 

texto. 541 

Sr. Herbert Barros – Presidente, no primeiro parágrafo, na segunda sentença, eu 542 

sugeriria o seguinte: “E, diante da necessidade de manutenção e fortalecimento 543 

das políticas de garantia e promoção dos Direitos Humanos, o Conselho 544 

Nacional...”  545 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – (ininteligível) Eu não vejo (ininteligível), 546 

passo para a comissão também, o que vocês acham em relação à sugestão, ao 547 

plenário? Está fechado, Mariante. 548 

Sr. Paulo Mariante – Só pedir para o Herbert ler, porque ficou um ruído, eu não 549 

consegui ouvir bem. Pode ler de novo, Herbert, a proposta? 550 

Sr. Herbert Barros – Sim. No primeiro parágrafo, a segunda sentença, eu 551 

proporia o seguinte texto: “E, diante da necessidade de manutenção e 552 
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fortalecimento das políticas públicas de garantia de Direitos Humanos, o CNDH 553 

considera fundamental...”  554 

Sr. Paulo Mariante – Eu não vejo problemas. Se as minhas colegas, minhas 555 

companheiras de comissão concordarem, eu não vejo problema. Eu acho que 556 

pode ficar assim.  557 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito.  558 

Sra. Eneida Santos –  Concordância. Concordância. Eu não dei conta de 559 

escrever tudo, mas o Herbert manda aí... Quer dizer... Eu não dei conta de 560 

escrever tudo, mas eu ouvi bem. Eu ouvi (ininteligível). Exato. Concordamos. 561 

Sr. Herbert Barros – E a segunda questão, em relação à apresentação, era talvez 562 

fazer um... Do CNDH reconhecendo a diversidade e a... Como é que... Eu estou 563 

perdendo a palavra, mas enfim, a diferença que existe entre os municípios 564 

brasileiros. Então, temos municípios de grande porte, muito ricos, e municípios 565 

menores, com menos recursos. E que a agenda precisa ser implementada, 566 

considerando essa realidade e essa diversidade dos municípios brasileiros. Se 567 

estiverem de acordo, eu proponho... Eu escrevo um parágrafo e encaminho à 568 

(ininteligível).  569 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Também não vejo problemas. Eu acho 570 

que é interessante a sugestão. Se puder sugerir... 571 

Sr. Paulo Mariante – (ininteligível) também, eu não tenho divergência em relação 572 

à essa ideia. Eu acho que ela contribui no sentido da nossa percepção da 573 

Comissão de Direitos Humanos no país. Eu não vejo problema.  574 
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Sr. Everaldo Patriota – Até porque, Presidente, tem município que não vai poder 575 

ter um observatório, um Conselho, esses mecanismos. Tem município que não 576 

tem quase nada de estrutura. Eu acho que é correta essa ponderação.  577 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – O Herbert escreveu aqui. “E, diante da 578 

necessidade de manutenção e do fortalecimento das políticas públicas, da 579 

garantia e promoção de Direitos Humanos...” Não, pensei que tivesse escrito já 580 

o... Ele está escrevendo o outro texto.  581 

Sr. Everaldo Patriota – Mas a (ininteligível) do Herbert está praticamente 582 

aprovada.  583 

Sr. Herbert Barros – Eu ainda vou levar um tempinho aqui escrevendo, Renan. 584 

Se quiser dar sequência. (ininteligível) 585 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Em relação ao texto “Interação 586 

Democrática e do Estado e da Sociedade Civil,” você tem alguma sugestão 587 

também ou não? Ou podemos por em votação? 588 

Sr. Herbert Barros – Em relação ao item um, no título 1, eu tenho uma... Uma 589 

questão em relação ao item 1. “Apoiar, junto ao Poder Público, a instituição do 590 

Conselho Municipal dos Direitos Humanos, dotar de recursos materiais e 591 

orçamentários para o seu pleno funcionamento.” E aí, vem a minha divergência, 592 

“composto paritariamente com representações da Sociedade Civil e dos órgãos 593 

públicos...” E eu... “Bem como a criação dos Programas Municipais de Direitos 594 

Humanos.”  595 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Passo para a nossa comissão. Está 596 

fechado o microfone, Eneida.  597 

Sra. Eneida Santos – Eu só tenho uma pergunta. O Herbert falou do qual? 3...1? 598 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, porque ele está falando... 599 

Sr. Herbert Barros – O item 1... 600 

Sra. Eneida Santos – Lá do início? 601 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, por que... 602 

Sra. Eneida Santos – Ah, 1... Do 1. É que eu estava lá no 3 já. Desculpa.  603 

Sr. Paulo Mariante –  Eu gostaria de dialogar com a colocação do Herbert. Eu 604 

até entendo o (ininteligível), mas queria chamar atenção. Posso falar? 605 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Por favor, Conselheiro.  606 

Sr. Paulo Mariante –  Bom, essa proposta, ela tem uma... De fato, um aspecto 607 

que, certamente, chama atenção, que é a proposta de que os Conselhos 608 

Municipais de Direitos Humanos, Conselho Municipal de Direitos Humanos, como 609 

está no texto, seja composto majoritariamente por representações da Sociedade 610 

Civil. O Conselho Nacional de Direitos Humanos, ele tem a composição paritária 611 

porque esse foi o resultado do processo legislativo. É importante observar que 612 

historicamente, a demanda, a proposta, o Conselho de Direitos Humanos, naquela 613 

ideia do avanço, do antigo Conselho de Defesa de Direitos da Pessoa Humana, a 614 
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ideia era de uma presença majoritária da Sociedade Civil, porque havia uma 615 

compreensão de que havia a necessidade de uma presença maior da Sociedade 616 

Civil, exatamente pelo papel histórico entre o Estado brasileiro. Claro que nós 617 

queremos mudar isso aí, esse papel histórico do Estado brasileiro, não era um 618 

papel garantidor. Mas, em muitos casos, violador. Se nós observarmos também os 619 

Princípios de Paris, eles apontam também em organismos de Direitos Humanos 620 

com presença, composição majoritária. O nosso Conselho Nacional ficou nesses 621 

termos porque foi o processo, o resultado, aliás, de quase 20 anos de tramitação 622 

de um projeto de lei, com uma intensa participação de organizações dos 623 

movimentos sociais e da Sociedade Civil. Então, a ideia (ininteligível), de 624 

organismo da Sociedade Civil, ao invés de ser paritária. Eu só queria fazer essa 625 

observação, embora não acho que se deva fazer disso um cavalo de batalha. Mas 626 

(ininteligível) quero apenas registrar. Inclusive, o Conselho Estadual de Defesa 627 

dos Direitos da Pessoa Humana, o CONDEPE de São Paulo, ele tem na sua 628 

composição ampla maioria da Sociedade Civil, inspirado exatamente nessa ideia, 629 

naquela ideia de Princípios de Paris e de que a Sociedade Civil deve ser a 630 

controladora do próprio Estado, do ponto de vista dos Direitos Humanos. Mas só 631 

para fazer esse esclarecimento, eu acho que outras pessoas podem se colocar e 632 

a gente vê qual a formulação mais adequada.  633 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente? 634 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Palavra concedida, Conselheiro Patriota.  635 

Sr. Everaldo Patriota – Eu acho que para contemplar as duas ponderações, 636 

numa perspectiva histórica, Mariante está correto. E, do ponto de vista legalista, 637 

pegando o modelo que foi resultado do Congresso, o Herbert estaria correto. Nós 638 

poderíamos dizer aqui para o (ininteligível), composto no mínimo com formação 639 
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paritária. Encontrarmos uma expressão que o mínimo dessa representação teria 640 

que ser paritária. O que deixaria a porta aberta para outros tipos de composição 641 

na representação majoritária. Seria uma ideia. 642 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Eu acho, assim, a minha linha de 643 

pensamento vai ao encontro do que o Conselheiro Mariante falou nesse sentido. 644 

Porque, assim, eu sempre analiso Direitos Humanos à luz do Direito Internacional 645 

dos Direitos Humanos. E a gente tem o Princípio de Paris. O Princípio de Paris... 646 

Nos Princípios de Paris, isso é bem claro. Uma das questões que dificulta, muitas 647 

vezes, o CNDH, até a própria candidatura, é a questão da paridade. Então, por 648 

exemplo, porque a gente sabe que, na lógica dos Direitos Humanos, assim, como 649 

uma proteção, hoje o Direitos Humanos é muito mais amplo. Mas ele surge muito 650 

em virtude de uma proteção do indivíduo contra o Estado. Então, assim, é até, 651 

assim, engraçado, quando algumas pessoas falam que os Direitos Humanos... De 652 

uma visão Marxista ou Comunista, falam assim: “Não, o Direitos Humanos, ele 653 

tem uma origem liberal nesse sentido. De proteção do indivíduo enquanto Estado.” 654 

Então, eu acho que faz sentido. Mas eu também gostaria de ouvir o plenário. 655 

Porque já que o próprio CNDH também tem essa paridade. Então... Mas eu acho 656 

o texto adequado. Mas, de qualquer forma, estou aberto ao plenário decidir.  657 

Sr. Herbert Barros – Referente ao argumento adicional, Presidente, apenas 658 

dialogado aqui e reiteradamente ouvimos uma menção muito relevante de alguns 659 

Conselheiros. E eu corroboro com elas e já tenho falado sobre isso, inclusive, em 660 

relação à nossa rede de Conselhos. Cada vez mais nós identificamos como 661 

necessária uma forte participação dos órgãos de Governo e de Estado na atuação 662 

dos Conselhos. Entendemos que essa relação dialógica que nós temos aqui, essa 663 

possibilidade de construção coletiva, bebendo da experiência da Sociedade Civil, 664 

mas trazendo essa... Essa interação para a transformação das políticas públicas, 665 
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é absolutamente essencial. E aí, eu entendo que a possibilidade de uma 666 

participação forte do Estado, e eu acredito que ela se... Ela seria bem feita aí, com 667 

a garantia da paridade, viabiliza ainda mais esse formato de... Dar ênfase e da 668 

necessidade da atuação estatal. Só... Acredito que a proposta mediana 669 

apresentada pelo Conselheiro Patriota é bastante interessante. E, se todos 670 

estiverem de acordo, eu terminaria com ela, indicando que, no mínimo, houvesse 671 

paridade.  672 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) –   Eu também não vejo problema. Então... 673 

Só tem que construir o texto aqui, não é?  674 

Sr. Herbert Barros –  A gente faria um entre vírgulas aí de... No mínimo, entre 675 

vírgulas, após composto, no texto que eu postei, daria a solução.  676 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Composto no mínimo... Como é que 677 

ficou? 678 

Sr. Herbert Barros –  “Composto, no mínimo, paritariamente...” 679 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – “Composto, no mínimo, paritariamente, 680 

pelas representações da Sociedade Civil...” 681 

Sr. Everaldo Patriota – Aí, o resto fica como está, Presidente. Não precisa alterar 682 

não. 683 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito.  684 
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Sra. Eneida Santos – (ininteligível) pelas representações do Estado e da 685 

Sociedade Civil. 686 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, a Larissa colocou aqui no texto. Ficou 687 

ótimo. (ininteligível) Mais alguma observação em relação a esse item 1, 688 

Conselheiro?  689 

Sra. Eneida Santos – Ai, meu Deus do céu. Eu quero depois pegar aqui.  690 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não? 691 

Sr. Everaldo Patriota – Vamos votar, Presidente. 692 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Podemos por em votação então. OAB, 693 

como vota? 694 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor, Presidente.  695 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – A gente está votando apresentação e o 696 

eixo 1.  697 

Sr. Everaldo Patriota –  Mas a apresentação com aquela (ininteligível) do 698 

Herbert, que ele está redigindo. 699 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. Eu até fiquei na dúvida. Você já tem 700 

o texto aí, Herbert? 701 
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Sr. Herbert Barros – Não, estou escrevendo agora. Como já tinha esse outro 702 

destaque, eu acabei me dedicando a ele, desculpe. 703 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não, tudo bem. Mas aí, de qualquer 704 

forma, a gente... Depois você coloca o texto, que aí a gente... (ininteligível) 705 

Sr. Herbert Barros – Estou trabalhando nele agora. 706 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – MNU, como vota? MNU? Conselheira 707 

Ieda? (ininteligível) UBM, como vota?  708 

Interlocutora não identificada – UBM, aprova. 709 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CUT, como vota? 710 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores aprova.  711 

Sra. Ieda Leal – Vocês estão me ouvindo? 712 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Estamos te ouvindo, Ieda. Ieda, você 713 

pode votar?  714 

Sra. Ieda Leal – Problema de sinal sério. 715 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pode votar, Ieda? Nós te ouvimos. Então, 716 

vamos lá... Ieda, está nos ouvindo agora? (ininteligível) seu som está fechado, 717 

agora voltou. MNU, como vota? 718 
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Sra. Ieda Leal – De acordo, Presidente. Desculpa aí a... Os sinais. Mas voto, voto.  719 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. É que eu fiquei na dúvida se eu 720 

chamei ou se eu chamei mentalmente. A CUT, como vota? Eu acho que já votou, 721 

não já? 722 

Interlocutor não identificado – Já votou, já votou. 723 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. 724 

Interlocutor não identificado – A CUT vota favorável.  725 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Desculpa, Conselheiro. É que 726 

deram essas interferências, eu fiquei na dúvida. Plataforma Dhesca Brasil? 727 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca Brasil parabeniza a Eneida, 728 

a Ieda e o Mariante e vota favoravelmente. 729 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. A ANAB, como vota? 730 

Interlocutor não identificado – ANAB elogia o grupo que fez a resolução. De 731 

fato, é um plano municipal de Direitos Humanos, muito importante e que vai servir 732 

também como carta agora para as eleições. Eu acho que o texto ali do preâmbulo 733 

já garante isso, para quem quiser assinar como carta compromisso. E vota 734 

favoravelmente. 735 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. FNDC, como vota? 736 
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Interlocutora não identificada – FNDC parabeniza, Presidente, também. 737 

Ressalta a importância do momento que nós vivemos e da contribuição que é 738 

dada para esse debate e aprova. 739 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CFP, como vota? 740 

Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia vota pela 741 

aprovação, Presidente.  742 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 743 

Interlocutor não identificado – ABGLT vota a favor, reiterando a importância 744 

deste documento para esse processo. 745 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. Conectas, como 746 

vota? 747 

Interlocutora não identificada – Presidente, o Conectas Direitos Humanos 748 

também aprova e parabeniza a comissão que trabalhou no texto. 749 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MMFDH, como vota? 750 

Interlocutor não identificado – Estamos a favor. 751 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MPF, como vota? 752 

Interlocutor não identificado – Presidente, o MPF aprova. 753 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MRE, como vota? 754 

Interlocutor não identificado – O MRE aprova, Presidente.  755 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Polícia Federal, como vota? 756 

Interlocutor não identificado – Polícia Federal vota pela aprovação, senhor 757 

Presidente. 758 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. A DPU também 759 

vota pela aprovação. Então, foi aprovado o Eixo 1 e a apresentação. O 760 

Conselheiro Herbert também está terminando só um ajuste no texto e a gente já lê 761 

aqui antes de votar. Vamos para o... Quando você tiver pronto o texto, Herbert, 762 

coloca por favor o texto no chat.  763 

Sr. Herbert Barros – Ok. 764 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Vamos para o ponto “Desenvolvimento e 765 

Direitos Humanos.” Tem alguma observação? Algum Conselheiro gostaria de 766 

destacar algum ponto? Ou podemos por em votação? Vou por em votação, então, 767 

o ponto 2, que é sobre desenvolvimento e Direitos Humanos. Que foi lido pela 768 

Conselheira Eneida na reunião passada. OAB, como vota? 769 

Interlocutor não identificado – OAB parabeniza a comissão e aprova com 770 

louvor, Presidente. 771 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 772 
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Interlocutora não identificada – Pela aprovação. 773 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, como vota? 774 

Interlocutora não identificada – UBM vota pela aprovação. 775 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CUT, como vota? 776 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores também 777 

aprova com louvor e aprova aí a iniciativa da comissão.  778 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca, como vota? 779 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca aprova.  780 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ANAB, como vota? 781 

Interlocutora não identificada – Aprova. 782 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. FNDC, como vota? 783 

Interlocutora não identificada – Fórum Nacional pela Democratização da 784 

Comunicação aprova, Presidente.  785 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CFP, como vota? 786 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 37 de 91 

 

Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia vota pela 787 

aprovação, Presidente.  788 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 789 

Conselheiro Mariante. Conectas, como vota? O Mariante voltou. Conselheiro 790 

Mariante, ABGLT, como vota? O microfone está desligado, Conselheiro Mariante. 791 

Conselheiro Mariante, alguém manda mensagem para ele. Ele está escrevendo no 792 

chat? Seu microfone está fechado, Conselheiro. Conselheira Camila também está 793 

presente? 794 

Sra. Camila – Estou sim. Eu tinha votado com o microfone fechado, desculpa.  795 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ótimo. ABGLT aprova. Ouvimos. 796 

Está bem cortado, mas deu para ouvir. Conselheira Camila, só porque a gente não 797 

ouviu o voto. 798 

Sra. Camila – Eu tinha votado no mudo, desculpa. Conectas aprova.  799 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. MMFDH, como 800 

vota? 801 

Interlocutor não identificado – A favor.  802 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MPF, como vota? 803 

Interlocutor não identificado – MPF aprova. 804 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MRE, como vota? 805 
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Interlocutor não identificado – Aprova. 806 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Polícia Federal, como vota? 807 

Interlocutor não identificado – Polícia Federal vota pela aprovação, senhor 808 

Presidente. 809 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. A DPU também vota pela 810 

aprovação. Então, o segundo eixo, “Desenvolvimento de Direitos Humanos” 811 

também foi aprovado. Vamos agora para o terceiro eixo. “Universalizar Direitos em 812 

um Contexto de Desigualdades.” Fundamental, pensando as desigualdades 813 

estruturais que o nosso país tem, vamos para a votação. Alguém tem algum 814 

destaque?  815 

Interlocutor não identificado – Eu tenho uma proposta de inclusão que eu 816 

coloquei no chat.  817 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Pode ler para a gente, 818 

Conselheiro? 819 

Interlocutor não identificado – “Evitar remoções e despejos, os quais devem 820 

ocorrer apenas em circunstâncias excepcionais, quando o deslocamento é a única 821 

medida capaz de garantir os direitos humanos, sendo que os deslocamentos não 822 

deverão resultar em pessoas ou populações sem teto, sem terra e sem território. 823 

Não deverão ser realizadas remoções que afetem as atividades escolares de 824 

crianças e adolescentes.”  825 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito boa proposta, Conselheiro. 826 

Pergunto à comissão se... 827 

Sra. Eneida Santos – Aceita. Da parte daqui, tudo aceito. Já tinha, inclusive, 828 

manifestado, quando ele encaminhou.  829 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Alguém tem mais algum 830 

destaque? Já com... Internet deu uma falhada aqui. 831 

Sr. Herbert Barros – Posso falar? 832 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Palavra concedida, Herbert. Vocês estão 833 

me ouvindo bem? Aqui a minha internet ficou meio lenta. Palavra concedida, 834 

Conselheiro. 835 

Sr. Herbert Barros – É um capítulo bastante longo, Presidente. E eu vejo que há 836 

uma ênfase muito grande, especialmente nos primeiros itens, a questão da saúde. 837 

Então, em algum momento... Por exemplo, quando se fala dos profissionais, dos 838 

profissionais públicos da saúde, dos serviços públicos de saúde, eu fico com a 839 

impressão de que as propostas trazidas seriam aplicáveis a um conjunto de 840 

políticas públicas. Eu não sei exatamente qual foi o desejo da comissão nesse 841 

sentido. Mas eu gostaria de ouvir um pouquinho, sabe? Por exemplo, no item 6, 842 

quando fala de implantar um plano de cargos, carreiras e remuneração para os 843 

servidores da saúde. Isso é algo que para mim se aplica a todos os servidores 844 

(ininteligível). Então, enfim, não vou ter uma proposta para cada um e nem quero 845 

também desmontar, fazer uma proposta que desorganize o documento, mas me 846 

parece que várias das proposições poderiam ampliar o seu escopo. 847 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 40 de 91 

 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sim. Eu passo para... Para a comissão.  848 

Sra. Ieda Leal – Eu acho que é correto o que o Herbert fala. Porque, na verdade, 849 

é a ampliação dos direitos para todas as categorias. É correto. A gente vai 850 

precisar então passar e dar uma olhada e ter esse cuidado, para não só nos 851 

dirigirmos a uma... A uma categoria. Mas garantir que todas as categorias tenham 852 

asseguradas essas questões. Eu acho que é bacana.  853 

Sra. Eneida Santos – (ininteligível) Posso falar? 854 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pode.  855 

Sra. Eneida Santos – Pode ser eu agora? Se o Herbert olhar no documento todo, 856 

é porque nós acabamos seguindo como está lá colocado no PNDH-3. E tem um 857 

momento que trata essas questões relacionadas à saúde. Mas quando trata a 858 

questão relacionada à educação, também tem colocado ali. Essa questão da 859 

importância da valorização do trabalho dos profissionais em educação, a questão 860 

do plano de cargos, carreiras e remuneração, entendeu? Porque, na verdade, 861 

essa é uma... É uma demanda para todos os municípios que, de certa forma, vai 862 

até na contramão do que está acontecendo hoje, mas que é uma necessidade 863 

para o fortalecimento e a valorização do funcionário público, funcionalismo público. 864 

Então, na verdade, ela acaba sendo repetida depois, Herbert. Mas, sendo o caso, 865 

a gente, (ininteligível) a revisão, amplia para todos os servidores. É isso? O 866 

Everaldo está pedindo? 867 

Sr. Everaldo Patriota – Estou querendo falar.  868 

Sra. Eneida Santos – Diga. 869 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Palavra concedida, Patriota. 870 

Sr. Everaldo Patriota – Não estaria contemplado o item 4? “Implementar a 871 

política de valorização do trabalhador da saúde (ininteligível) de concurso público 872 

para a saúde?” Isso aqui é bem mais amplo.  873 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Mas a gente está falando que é só para a 874 

saúde. Se não seria para todos os servidores. 875 

Sr. Everaldo Patriota – Não, teria que ser para todos. Agora, até lembrando o 876 

que o Herbert está redigindo, (ininteligível) cinco municípios. A gente tem 877 

município que não tem nem baixa complexidade, que nem atuação básica de 878 

saúde faz que preste. Município de 3.000 habitantes, 4.000, 5.000 habitantes. 879 

Então, tem que considerar essa diversidade. E tem município que seu plano de 880 

cargos e salários, que tem tudo isso. Porque ele é pleno. O nível da saúde é pleno 881 

e segue pleno. Então, o município que é pleno, como as capitais e os grandes 882 

municípios, comportam isso. Já os municípios diminutos não comportam isso. 883 

Então, esse país é um continente. No estado de Alagoas tem 102 municípios, tem 884 

45 municípios que não tem absolutamente nada, fora a sede da Prefeitura e a 885 

Câmara. Não tem nada. Até o posto de saúde lá, só tem o velho (ininteligível) e 886 

Paracetamol, e mais nada.  887 

Sra. Ieda Leal – É verdade. Então, precisa ser colocado, Patriota... Desculpa, 888 

alguma coisa que dê conta de atender a todos os trabalhadores. Não sei. Tem 889 

que... 890 
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Sr. Everaldo Patriota – Mas o item 4, ele contempla, Ieda. “Implementar a Política 891 

de Valorização do trabalhador da saúde, realização de concursos públicos para a 892 

saúde.” Eu não posso ter concurso público sem ter uma carreira criada por lei. 893 

Sra. Ieda Leal – Sim.  894 

Sra. Eneida Santos – Ou, então, a gente anularia o item 5, que já está ali 895 

incluído, é isso que é a proposta da pessoa? Do Conselheiro Everaldo? 896 

Sr. Everaldo Patriota – Eu não estou dizendo que ele está contemplado. Se a 897 

gente entender de suprimi-lo... Mas ele que ele está contemplado, está. Só posso 898 

fazer concurso público se existir carreira criada em lei. 899 

Sra. Ieda Leal – Isso. 900 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Aí, você diz para suprimir o 6? 901 

Sr. Everaldo Patriota – Eu penso que ele está contemplado no 4.  902 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sim, eu entendi. Mas, assim, aí a gente 903 

suprimiria o 6 porque está contemplado no 4.  904 

Sr. Everaldo Patriota – É.  905 

Sra. Ieda Leal – Isso.  906 

Sr. Everaldo Patriota – Embora o que abunda não (ininteligível).  907 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, eu acho que não necessariamente está 908 

contemplado. Porque pode ter um cargo criado por lei. Só que, às vezes, não tem 909 

plano de cargo, de carreira, remuneração. Às vezes, assim, (ininteligível) tenha o 910 

concurso (ininteligível), cargo criado em lei, mas não tem um plano de carreiras. 911 

Então, assim, isso... Mas eu acho que, assim, a questão apontada pelo Herbert é 912 

falando que teria uma prioridade para a saúde. Senão colocaria... Para todos o 913 

serviço público municipal. Que aí, você poderia votar, pensando nessa realidade 914 

dos gestores, da diversidade como o Conselheiro Patriota falou. Se a gente 915 

botasse “implementar políticas de valorização do trabalhador... Dos 916 

trabalhadores...” Como já também... “Das trabalhadoras e trabalhadores dos 917 

municípios, com realização de concursos públicos específicos.” Não sei, algo 918 

assim.  919 

Sr. Everaldo Patriota – É porque aqui, Presidente, está se falando da saúde. Não 920 

tem como eu falar do gari aqui. Aqui o contexto é da saúde.  921 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sim. Não, eu só estou falando que o 922 

Herbert tinha... 923 

Sr. Herbert Barros – Eu acho que não vai ter muita escapatória mantermos como 924 

está. E eu acho que fica também a ênfase, a partir da leitura sistêmica de que, na 925 

verdade, é uma busca para que todo o serviço público seja beneficiado nesse 926 

formato. Eu retiro, então, a minha fala em relação a esse aspecto. 927 

Sr. Everaldo Patriota – Toca o enterro. 928 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Então, vamos votar.  929 
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Sr. Herbert Barros – Agora, Presidente, eu confesso que eu sei que existe um 930 

debate e eu não sei exatamente nem como é que... Eu não consegui debater isso 931 

aqui internamente sobre como posicionar em relação aos itens 55 e 56, quanto à 932 

existência de ambulatórios especializados, com atendimento de crianças e 933 

adolescentes travestis. E, na sequência, sobre a necessidade de direcionamento a 934 

entidades femininas e masculinas. Eu confesso que eu não tenho, nem fiz o 935 

diálogo e nem tenho uma orientação a esse respeito. Então, eu vou me abster 936 

sobre esses dois itens aqui. Eu não tenho nem como contribuir sobre esse debate. 937 

55 e 56. 938 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Em relação a isso, a comissão 939 

gostaria de falar ou podemos colocar em votação? 940 

Sra. Eneida Santos – Eu acho que pode coloca em votação. 941 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ótimo. Só para desligarem o 942 

microfone, por favor. OAB, como vota? 943 

Interlocutor não identificado – OAB aprova, Presidente. 944 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 945 

Interlocutora não identificada – MNU aprova. 946 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, como vota? 947 

Interlocutora não identificada – UBM aprova, senhor Presidente. 948 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CUT, como vota? 949 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores aprova. 950 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil, 951 

como vota? 952 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca Brasil aprova. 953 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – ANAB, como vota? 954 

Interlocutor não identificado – ANAB aprova.  955 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. FNDC, como vota? 956 

Interlocutora não identificada – FNDC aprova, Presidente.  957 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CFP, como vota? 958 

Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia vota pela 959 

aprovação.  960 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 961 

Interlocutor não identificado – ABGLT aprova.  962 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Conectas. Agora de microfone 963 

aberto, como vota? 964 

Interlocutora não identificada – Já deixei aberto desde antes. Conectas aprova, 965 

Presidente.  966 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. MMFDH, como 967 

vota? 968 

Sr. Herbert Barros – A favor, com ressalva dos itens 55 e 56, dos quais me 969 

abstenho.  970 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MPF, como vota? 971 

Interlocutor não identificado – MPF aprova e vota... Se abstém em relação ao 972 

55 e 56. 973 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MRE, como vota? 974 

Interlocutor não identificado – Acompanhando a posição de MMFDH e MPF, 975 

MRE aprova, com abstenção dos itens 55 e 56.  976 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Polícia Federal, como vota? 977 

Interlocutor não identificado – Polícia Federal vota pela aprovação, senhor 978 

Presidente.  979 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. A DPU também 980 

vota pela aprovação. Então, foi aprovado por unanimidade, com a ressalva do 55 981 

e 56, com abstenção do MMFDH, MPF e MRE. Vamos agora para o item... 982 

Sra. Eneida Santos – Renan... Presidente.  983 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pois não. 984 

Sra. Eneida Santos – E aceitação do item sobre evitar remoções, proposto pelo 985 

Conselheiro Leandro. 986 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso, isso. Já estava já... A gente já tinha 987 

aceitado essa inclusão. Mas muito obrigado por lembrar, Conselheira Eneida. 988 

Vamos para a “Segurança Pública, Acesso à Justiça...” 989 

Sr. Herbert Barros – Presidente... 990 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pois não, Conselheiro.  991 

Sr. Herbert Barros – Eu postei aqui no chat o texto sobre municípios, gostaria de 992 

lê-lo rapidamente. 993 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Por favor. 994 

Sr. Herbert Barros – É um parágrafo, então, na nossa apresentação. Eu 995 

proponho a seguinte forma. “Reconhecendo as diferenças entre os municípios 996 

brasileiros quanto à diversidade e ao porte de suas populações, a estrutura 997 

administrativa, as condições técnicas e econômicas da gestão municipal, o CNDH 998 
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reconhece que a presente agenda deverá ser ajustada a cada realidade, mediante 999 

amplo diálogo social e parlamentar, retomando a Declaração Universal de Direitos 1000 

Humanos, é relevante que cada gestão municipal se esforce por promove o 1001 

respeito a esses direitos de liberdades e pela adoção de medidas progressivas, 1002 

por assegurar o seu reconhecimento e sua observância universais e efetivas.”  1003 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito bom, Conselheiro Herbert. 1004 

Agradeço muito a contribuição. Alguém gostaria de fazer algum apontamento em 1005 

relação ao texto proposta pelo Conselheiro Herbert? 1006 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente, aprovado. 1007 

Interlocutor não identificado – Patriota, eu vi que ali no começo está um 1008 

“reconhecendo...” E, depois, que “o CNDH reconhece.” Talvez iniciar com “diante 1009 

da...” Tirando o “reconhecendo.”  1010 

Sr. Everaldo Patriota – Tirando esse pleonasmo aí.  1011 

Interlocutor não identificado – “Diante das diferentes realidades...” tal, tal... “O 1012 

CNDH reconhece...” E tal. 1013 

Sra. Eneida Santos – É que eu tinha observado isso também, que tem três 1014 

vezes... “Reconhecendo, reconhece e reconhecendo.” 1015 

Sr. Herbert Barros – Ah, é? Então, vamos... Onde que está o outro? 1016 

Sra. Eneida Santos – Mas o outro, eu acho que está dentro. Não é nada disso.  1017 
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Sr. Everaldo Patriota – Parece (ininteligível) de reconhecimento.  1018 

Sra. Eneida Santos – (ininteligível) aqui adotando... Tem outro jeito aí, adotando. 1019 

Mas eu acho que iniciando esse... “Diante...” Já fica do tamanho, está bom? 1020 

Sr. Everaldo Patriota – Luísa não está, mas Isabel está.  1021 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito bom. Achei o texto ótimo. Alguém 1022 

gostaria de debater isso? Não, não é? A gente... Já foi votado. Era só essa que 1023 

tinha... 1024 

Sr. Everaldo Patriota – (ininteligível). 1025 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sim. Perfeito. Então, em relação a isso, 1026 

posso ira para o outro ponto, não é? 1027 

Sr. Everaldo Patriota – Item 4... 5. 1028 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – 4. “Segurança Pública, Acesso à Justiça e 1029 

Combate à Violência.” Alguém tem algum destaque em relação a esse?  1030 

Sra. Eneida Santos – Até chegar lá... 1031 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Eu achei muito importante, e aqui 1032 

dialogando com todos também, isso assim... “Fomentar o acompanhamento 1033 

permanente da saúde mental dos integrantes das Guardas Municipais.” A gente 1034 

sempre, às vezes, tanto na questão de segurança pública em geral, a saúde 1035 

mental também do... Dos policiais, é sempre fundamental e dos Guardas 1036 
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Municipais. Assim, é sempre... A gente ter esse olhar dos Direitos Humanos para 1037 

esses profissionais também, para esses trabalhadores da segurança pública, que 1038 

é... São fundamentais e, muitas vezes, sofrem. Assim, eu tive, infelizmente, a 1039 

tristeza de um colega do meu programa de pós-graduação, Policial Federal 1040 

também, se suicidar. Então, a gente sabe como isso é... Isso é complicado. 1041 

Você... Então, eu vou colocar em votação. Ninguém... 1042 

Sr. Herbert Barros – Presidente. 1043 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pois não. 1044 

Sr. Herbert Barros – Só em relação ao item 28, eu fiquei em dúvida. “Núcleos de 1045 

Justiça Comunitária, Gestão Municipal.” Eu não sei se é algum desenho 1046 

implementado a partir do Executivo. Mas, do que eu me lembro de projetos de 1047 

justiça comunitária, estão vinculados ao Poder Judiciário. E aí, não seria próprio 1048 

para... Para, enfim, para os candidatos, aqueles que serão eleitos no âmbito 1049 

municipal. 1050 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Passo para a comissão. O que vocês... 1051 

Sr. Everaldo Patriota – Qual é o item, Herbert? 1052 

Sr. Herbert Barros – 20 e... 28. 1053 

Sra. Ieda Leal – 28? Espera aí. 1054 
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Sr. Everaldo Patriota – Eu acho... Eu acho que se poderia aproveitar o item para 1055 

fortalecer núcleos de mediação. Mas de justiça comunitária. Núcleo de mediação, 1056 

de composição da solução dos conflitos e tal.  1057 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É o que está embaixo, o 29.  1058 

Sr. Everaldo Patriota – É o 29. É exatamente. Isso. Eu acho que Núcleo de 1059 

Justiça Comunitária não dá para o Executivo fazer não, tem que estar ligada ao 1060 

Judiciário. (ininteligível) está certa. 1061 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, sempre que a gente fala de justiça, o 1062 

município não... 1063 

Sr. Everaldo Patriota – (ininteligível) restaurativa, tudo tem que estar o Judiciário 1064 

no meio, porque tem... Não tem como fazer isso, Executivo e nem o Legislativo e 1065 

nem o Municipal. É um monopólio até da União legislar isso.  1066 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, eu acho que a 29 atende, não atende? 1067 

Sr. Everaldo Patriota – Eu acho que atende. Ela comporta essa ideia. 1068 

Sra. Eneida Santos – (ininteligível) 1069 

Interlocutor não identificado – Presidente. 1070 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Pois não. Te ouvimos, Mariante. Está um 1071 

pouco falhado, Mariante. 1072 
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Sr. Paulo Mariante – A minha conexão está muito ruim. (ininteligível) Eu não 1073 

estou ouvindo.  1074 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Estamos ouvindo falhado, mas dá para 1075 

ouvir. 1076 

Sr. Paulo Mariante – (ininteligível) eu também estou ouvindo tudo falhado. Eu vou 1077 

tentar esclarecer, explicar, elucidar, (ininteligível), elucidar essa questão. 1078 

(ininteligível).  1079 

Sra. Ieda Leal – (ininteligível), Mariante? 1080 

Sr. Paulo Mariante – Vamos ver se dá certo. (ininteligível) 1081 

Sra. Ieda Leal – Melhora. 1082 

Sr. Paulo Mariante – Essa proposta... Essa proposta, ela tem... E ela foi 1083 

construída no terceiro PNDH, no terceiro Programa Nacional de Direitos Humanos, 1084 

dialogando com as iniciativas de algo que hoje está sendo mais... A terminologia 1085 

que está sendo utilizada para (ininteligível), essa questão (ininteligível). Então, eu 1086 

queria colocar essa questão, porque não se trata, quando fala em justiça 1087 

comunitária, não é no ramo do Poder Judiciário, (ininteligível), é um processo de 1088 

justiça restaurativa. Nós temos um exemplo em Campinas, em que foi aprovado 1089 

em diálogo, é importante dizer, em diálogo, com o próprio Judiciário local, uma lei 1090 

que estabelece a atuação (ininteligível) colaborativa do município com iniciativas 1091 

de justiça restaurativa. Esse é o sentido aí de justiça comunitária. Então, só para 1092 

fazer esse esclarecimento. (ininteligível) do Judiciário, até porque na compreensão 1093 

(ininteligível), a justiça restaurativa é algo que não se limita e não se confunde 1094 
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com a atuação jurisdicional do Estado. Então, (ininteligível). (ininteligível) eu 1095 

participei da Conferência de 2008 e lembro que (ininteligível) a ideia de justiça 1096 

comunitária com justiça restaurativa, eram experiências de justiças praticamente 1097 

de natureza de justiças de transição, que não teriam como linha mestra a atuação 1098 

jurisdicional. Só para fazer essa... Só para elucidar o sentido do texto, ok? 1099 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É interessante. Deu para ouvir bem, 1100 

Mariante, essa noção de pluralismo jurídico. Porque a gente... Até todos nós, que 1101 

somos formados, a gente tem esse conceito de justiça muito arraigado hoje, com 1102 

uma visão do pluralismo político muito mais ampla. Essa noção de justiça. Mas eu 1103 

acho que... O Patriota queria falar? 1104 

Sr. Everaldo Patriota – Não, o que eu queria dizer é que ele poderia substituir 1105 

“comunitária” por “restaurativa.” Tem, inclusive, iniciativas aqui do... Do Tribunal de 1106 

Justiça, de implantar Núcleo de Justiça Restaurativa nos bairros, junto com a DPE, 1107 

a Defensoria Pública Estadual.  1108 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É... 1109 

Sr. Everaldo Patriota – Justiça Restaurativa fica bom.  1110 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Porque eu acho que quando... Eu não sei 1111 

se o Mariante está de acordo, mas (ininteligível). É, quando foi feito o PNDH-3, 1112 

também, ainda... Esse debate ainda estava incipiente, sobre justiça restaurativa. 1113 

(ininteligível). 1114 

Sr. Everaldo Patriota – Perfeito, perfeito. 1115 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – (ininteligível) mais amplo. Então, eu acho 1116 

que ficaria... Eu não sei se... O que vocês acham? Eu concordei com a sugestão 1117 

do Conselheiro Patriota. 1118 

Sr. Herbert Barros – Como ficou a sugestão? 1119 

Sr. Everaldo Patriota – Justiça restaurativa. Porque essa já tem, Herbert, em 1120 

vários... Aqui em Alagoas, o Tribunal daqui, o Presidente está tirando esses 1121 

núcleos de justiça restaurativa junto às comunidades, com a DPE. Aí sim, justiça 1122 

restaurativa.  1123 

Sr. Herbert Barros – Mas aí, Patriota, a iniciativa ainda não seria do... Do próprio 1124 

Tribunal que você está mencionando? 1125 

Sr. Everaldo Patriota – Não, veja só... Não, ele está atendendo uma demanda, 1126 

estão apoiando. O tribunal não está fazendo, está só dando apoio. Inclusive, quem 1127 

está a frente disso é o Pedro Montenegro. Que é o Assessor de Direitos Humanos 1128 

e Coordenador de Direitos Humanos do Tribunal de Justiça. Não é que ele está 1129 

fazendo, ele não está regulando nada. Ele está estimulando a criação. 1130 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – É, porque o município pode... Não é 1131 

privativo do Poder Judiciário a resolução de conflitos de um modo judicial é 1132 

privativo. Agora, a resolução extrajudicial e, nesse sentido, restaurativa, o 1133 

município, ele pode implementar e óbvio que vai ser articulado. Então, eu acho 1134 

que é interessante. A gente não está... Quando a gente está falando de justiça 1135 

aqui, não é uma categoria do Poder Judiciário, que tem a... O Herbert queria falar. 1136 

Perdão, Herbert.  1137 
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Sr. Herbert Barros – Não, eu ia fazer um ajuste ali nos verbos iniciais, nessa linha 1138 

que o Patriota coloca. “Estimular e apoiar a criação de núcleos de justiça 1139 

comunitária e restaurativa.” Do que eu me recordo, eu tenho estudado um 1140 

pouquinho também sobre esse assunto, são duas coisas diferentes, tem linhas um 1141 

pouquinho diferentes.  1142 

Sr. Everaldo Patriota – Deu a luz. Já deu a luz. (ininteligível)  1143 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Fala o texto aí de novo. Já colocou lá. 1144 

“Estimular e apoiar a criação de núcleos de justiça comunitária restaurativa.” 1145 

Perfeito. 1146 

Sr. Everaldo Patriota – Pronto. Atende Gregos e Troianos.  1147 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Mais alguma observação? 1148 

Sr. Everaldo Patriota – Ao voto, Presidente.  1149 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Então, vamos votar. OAB, como vota? 1150 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor, Presidente. 1151 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? Conselheira 1152 

Ieda. Então, UBM, como vota? 1153 

Interlocutora não identificada – UBM aprova, Presidente. Com todas as 1154 

inclusões que foram levantadas.  1155 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Se puderem já mandar uma 1156 

mensagem para a Conselheira Ieda. CUT, como vota? 1157 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores aprova, 1158 

Presidente. 1159 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil, 1160 

como vota? 1161 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca Brasil aprova, senhor 1162 

Presidente. 1163 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ANAB, como vota? 1164 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor. Parabéns.  1165 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. FNDC, como vota? 1166 

Interlocutora não identificada – FNDC aprova, Presidente. E depois, no 1167 

finalzinho, eu queria fazer uso da palavra por um minutinho.  1168 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – MNU já está presente? Conselheira Ieda? 1169 

Não? CFP, como vota? 1170 

Interlocutor não identificado – (ininteligível) pela aprovação. 1171 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Conselheira Ieda, agora a vejo. 1172 

Como vota a MNU? 1173 
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Sra. Ieda Leal – Pela aprovação, Presidente. 1174 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? Se tiver 1175 

ruim de falar, pode escrever, Conselheiro Mariante. Mas como vota a ABGLT. 1176 

Interlocutor não identificado – A ABGLT aprova. 1177 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Conselheiro Conectas, como 1178 

vota? 1179 

Interlocutora não identificada – Conectas aprova.  1180 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MMFDH, como vota? 1181 

Interlocutor não identificado – A favor. 1182 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MPF, como vota? Ministério 1183 

Público Federal, Conselheiro Ailton, como vota? 1184 

Sr. Ailton (MPF) – MPF aprova.  1185 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MRE, como vota? 1186 

Interlocutor não identificado – MRE aprova. 1187 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Polícia Federal, como vota? 1188 
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Interlocutor não identificado – Polícia Federal vota pela aprovação, senhor 1189 

Presidente. 1190 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Presidente. A DPU também 1191 

vota pela aprovação. Então, foi aprovado o item 4, “Segurança Pública, Acesso à 1192 

Justiça e Combate à Violência.” Vamos para o 5º. “Educação e Cultura em Direitos 1193 

Humanos.” Nesse item, alguém tem algum destaque? 1194 

Sra. Ieda Leal – O meu destaque aqui ficou excelente. Eu só aceito mais coisas, 1195 

não retiro nada, hein, gente. Esse ficou bom.  1196 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Com esse destaque da Conselheira Ieda, 1197 

podemos votar? Então, vamos à votação. OAB, como vota? 1198 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor, Presidente. Espera aí, espera 1199 

aí. 1200 

Sr. Herbert Barros – Eu estava com o microfone fechado aqui e falando. Me 1201 

desculpe. (ininteligível) fechou meu microfone. Item 13, eu acho que a questão de 1202 

práticas, estudo e práticas de iniciação científica, é tão limitada e tão necessária 1203 

de ser promovida, que a gente deveria estimular a participação de todos os 1204 

estudantes, sabe? Meninos e meninas, mulheres e homens nessa questão. Eu 1205 

entendo a ênfase, mas eu acho que é tão... Tão pouco implementado no Brasil, 1206 

que a gente deveria talvez enfatizar que todos tivessem esse... Possibilidade.  1207 

Sra. Eneida Santos – Pode ser assim, Hebert? “Estimular a participação de todos 1208 

os estudantes, em especial às meninas e mulheres, nos estudos e práticas de 1209 
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iniciação científica nas escolas.” Porque a necessidade desse tom, ainda é 1210 

necessário nesse... Embora estejamos no século XXI. Pode ser? 1211 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – A Raíssa escreveu aqui. “Estimular a 1212 

participação das e dos estudantes, em especial, das meninas e mulheres...” 1213 

Sra. Eneida Santos – De todos os estudantes. Ai, meu Deus do céu. 1214 

Sra. Ieda Leal – É. De todos os estudantes, em especial... 1215 

Sra. Eneida Santos – Tem que botar “de todos os estudantes, em especial, às 1216 

meninas e mulheres.” 1217 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Como a Raíssa... A Raíssa colocou aqui.  1218 

Sra. Ieda Leal – Tira o “todos e todas.” 1219 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Atende, Herbert?  1220 

Sr. Herbert Barros – Sim, sim. E, em relação ao item 8... E, em relação ao item 6, 1221 

os dois verbos, eu acho que não é uma questão de defender. Aliás, ele aparece 1222 

em alguns momentos. No caso da gestão municipal, é necessário implementar. 1223 

Então, o 8, implementar a lei tal, que inclui no currículo oficial tal... Defender a 1224 

gestão democrática e implementar uma gestão democrática. Fica uma linguagem 1225 

mais de... 1226 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Gestão, não é? 1227 
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Sr. Herbert Barros – É, mais de gestão. 1228 

Sr. Everaldo Patriota – Mais incisiva, mais direta.  1229 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Eu concordo. 1230 

Sr. Herbert Barros – Eu concordo também, que é alvo da nossa agenda, o 1231 

parlamentar. Então, ele pode fazer esse trabalho de defesa. Mas pensando na 1232 

implementação da (ininteligível). Enfim, é um debate.  1233 

Interlocutor não identificado – (ininteligível) o papel do parlamentar. Pode ser, 1234 

inclusive, de oposição. Eu acho que precisa manter aí alguma forma de redação, 1235 

da defesa.  1236 

Sra. Ieda Leal – É verdade. Como a gente está dialogando com o parlamentar, 1237 

essa é uma palavra de incentivo e de compromisso. Precisa ter um meio termo aí. 1238 

Eu estou entendendo, gente. Eu acho que precisa ter... Defender a implantação, 1239 

ele pode defender. Mas a gente precisa assegurar que a implantação da educação 1240 

integral, (ininteligível) está nos documentos. Eu estou entendendo, isso eu 1241 

entendi. Eu estou querendo saber como é que fica a redação. Vamos ver aqui se 1242 

tem... Sugestão.  1243 

Sra. Eneida Santos – Assegurar? 1244 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Passou um caminhão na nossa reunião, 1245 

gente. 1246 

Sra. Ieda Leal – Oi? 1247 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Passou um caminhão na nossa reunião. 1248 

Sra. Ieda Leal – Eu acho que no item... No item 8 fica “assegurar e defender a 1249 

implementação da Lei 10.639...” Sei lá, eu já botei um monte de verbo aí, gente. 1250 

Porque o desespero é tamanho. 1251 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sim. 1252 

Sr. Herbert Barros – Aquilo que já está estabelecido em lei, eu colocaria 1253 

“implementar.” Aquilo que ainda é debate possível, eu acho que defender fica 1254 

bem. 1255 

Sra. Ieda Leal – Sim, jóia.  1256 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Aí, no 8 botaria como? No 8... 1257 

“Implementar a lei...” 1258 

Sra. Ieda Leal – Isso.  1259 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – “Implementar a lei tal...” Falta um ponto 1260 

aqui no 10.639... “Defender a gestão democrática, com foco no diálogo 1261 

permanente entre escola, comunidade, eleição, pais...” Aqui eu acho que é... Cabe 1262 

“defesa.” Assim, pensando que... O 9, o que vocês acham? 1263 

Sr. Herbert Barros – (ininteligível) defender mesmo. Eu acho que o assegurar ou 1264 

implementar é mais no 8. Tem as duas leis já vigentes.  1265 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Aí, o 10 também, “defender a escola como 1266 

espaço aberto para o aluno e a comunidade que faz parte. Defender a 1267 

implantação de todas as escolas do ensino fundamental e programas infantis de 1268 

combate ao machismo, para o enfrentamento da violência contra a mulher.” O 1269 

resto, mais alguma observação? Que aí, tem outro no 21. “Defender e assegurar o 1270 

atendimento de educação escolar para populações em situação de itinerância, 1271 

garantindo o direito que os povos indígenas, ciganos...” Esse eu achei muito bom, 1272 

porque juntei os indígenas no (ininteligível), que tem essa itinerância. Perfeito? 1273 

Sr. Herbert Barros – Presidente, só uma dúvida. Talvez o Conselheiro Mariante 1274 

pudesse me esclarecer. Talvez você mesmo, que acompanha aí, o STF. Desde 1275 

uma decisão do STF sobre uso de nome social. Salvo engano, tinha alguma 1276 

questão específica sobre crianças e adolescentes. Eu não sei se isso afeta ou 1277 

deveria ajustar o item 7. Que, salvo engano, tem a necessidade de um 1278 

procedimento. Tentando resgatar aqui a notícia. 1279 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Não lembro a decisão específica do STF, 1280 

ele já assegurou. Mas eu não lembro dessa questão de procedimento. O 1281 

Mariante... Conselheiro Mariante. 1282 

Sr. Herbert Barros – Não, eu acho que a questão era sobre mudança de nome. 1283 

Não era nome social. É outro debate.  1284 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Ah, perfeito. Podemos colocar em votação 1285 

então? Vamos colocar em votação o item... 1286 

Sra. Ieda Leal – Essa questão foi para o ENEM também.  1287 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 63 de 91 

 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Educação, Cultura e Direitos Humanos. 1288 

Posso colocar já em votação? (ininteligível) OAB, como vota? 1289 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor, Presidente.  1290 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 1291 

Interlocutora não identificada – Aprovo. Com muita satisfação e muito louvor. 1292 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. UBM, como vota? 1293 

Interlocutora não identificada – UBM aprova. (ininteligível) A Ieda aprovar 1294 

também. Aprovado, senhor Presidente. 1295 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CUT, como vota? 1296 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores aprova. 1297 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil, 1298 

como vota? Plataforma Dhesca Brasil, Conselheira Sandra. Não a ouvimos.  1299 

Interlocutora não identificada – Aprova, senhor Presidente. 1300 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. ANAB, como 1301 

vota? 1302 

Interlocutor não identificado – Aprova, Presidente. 1303 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – FNDC, como vota? 1304 

Interlocutora não identificada – Aprova, Presidente. 1305 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – CFP, como vota? 1306 

Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia vota pela 1307 

aprovação. 1308 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. ABGLT, como 1309 

vota? 1310 

Interlocutor não identificado – ABGLT aprova, Presidente. 1311 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MMFDH, como 1312 

vota? 1313 

Interlocutor não identificado – Aprovo. 1314 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MPF, como vota? 1315 

Interlocutor não identificado – MPF se abstém. 1316 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MRE, como vota? 1317 

Interlocutor não identificado – Aprova, Presidente. 1318 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Polícia Federal, como vota? 1319 

Interlocutor não identificado – Polícia Federal vota pela aprovação, senhor 1320 

Presidente. 1321 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. A DPU também aprova. Mais 1322 

alguém que esteja presente e que eu não chamei? Conectas? 1323 

Interlocutora não identificada – Isso. Conectas... 1324 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perdão. Conectas, como vota? 1325 

Interlocutora não identificada – Vota a favor, Presidente. 1326 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. A DPU também vota favorável, 1327 

como eu já havia falado. Então, apenas com abstenção do Ministério Público 1328 

Federal, foi aprovado esse eixo. “Educação e Cultura em Direitos Humanos.” 1329 

Vamos para o próximo eixo. “Direito à Memória e à Verdade.” Alguém gostaria 1330 

de... Esse é o último, tem... Só três itens. Alguém gostaria de algum destaque? Ou 1331 

podemos por em votação? Porei em votação então. OAB, como vota? 1332 

Interlocutor não identificado – Aprova com louvor, Presidente. 1333 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 1334 

Interlocutora não identificada – Com muita... Com muito prazer, eu voto sim, 1335 

Presidente. 1336 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, como vota? 1337 

Interlocutora não identificada – União Brasileira de Mulheres, em memória à 1338 

todas as pessoas, inclusive convivi com elas, aprovo. 1339 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. 1340 

Interlocutora não identificada – Aprovo. UBM, aprova. 1341 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado.  1342 

Interlocutora não identificada – (ininteligível) 1343 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito obrigado, Conselheira. CUT, como 1344 

vota? 1345 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores, em 1346 

homenagem ao povo chileno, aprova com louvor. 1347 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil? 1348 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca Brasil aprova.  1349 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ANAB, como vota? 1350 

Interlocutor não identificado – Aprova. 1351 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. FNDC, como vota? 1352 

Interlocutora não identificada – Aprova, Presidente. 1353 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – CFP, como vota? 1354 

Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia vota pela 1355 

aprovação, Presidente.  1356 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 1357 

Interlocutor não identificado – Senhor Presidente, a ABGLT, em homenagem a 1358 

toda e todos que (ininteligível) na luta pela democracia e contra a ditadura, contra 1359 

a escravização e contra todas as torturas, a ABGLT aprova. 1360 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. Conectas, como 1361 

vota? 1362 

Interlocutora não identificada – Conectas Direitos Humanos vota a favor.  1363 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. MMFDH, como 1364 

vota? Conselheiro Herbert, o microfone está fechado. Uma pequena dúvida se o 1365 

Herbert caiu. Conselheiro Herbert? Acho que ele caiu. A Polícia Federal, como 1366 

vota? Opa. Vocês estão me ouvindo?  1367 

Sra. Ieda Leal – Estamos, Presidente. 1368 

Sra. Eneida Santos – Estamos. 1369 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. MPF, como vota? 1370 

Interlocutor não identificado – MPF se abstém. 1371 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – MRE? 1372 

Interlocutor não identificado – Também se abstém, Presidente. 1373 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Polícia Federal? Acho que a Polícia 1374 

Federal também não está presente agora. Doutor Joselito, não vejo... Está não, 1375 

doutor Joselito está aqui. Conselheiro Joselito, está presente? A gente não 1376 

consegue te ouvir. Como vota a Polícia Federal? Conselheiro Herbert também não 1377 

está presente. Então, eu vou votar e vou encerrar a votação. Porque a Polícia 1378 

Federal deve estar com algum problema técnico quando eu estou chamando. E o 1379 

MMFDH não... Não está presente. A DPU vota favoravelmente, parabenizando e... 1380 

É muito triste a gente ter que reafirmar esses valores, que são básicos. Que a 1381 

gente está numa democracia e esse tema... Eu sempre falo dos consensos 1382 

possíveis. Esse tema não ser um consenso possível, é muito triste para mim. E 1383 

aqui em Cuiabá tem uma rua, Avenida Filinto Muller. Toda vez que eu passo 1384 

nessa rua, me dá uma angústia, de pensar que a gente tem, na capital do estado 1385 

do Mato Grosso uma rua com esse nome, de alguém que foi um torturador e, 1386 

simplesmente, ninguém faz nada. Então, assim, eu acho que o CNDH tem um 1387 

papel fundamental sobre esse... Sobre essa temática. O Conselheiro Herbert está 1388 

de volta, antes de eu encerrar a votação? 1389 

Sr. Herbert Barros – Sim, Presidente. É o capítulo 6? Desculpa, eu saí para ir ao 1390 

banheiro. 1391 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. É o “Direito à Memória e à Verdade.” 1392 

Sr. Herbert Barros – O MMFDH tem orientação de se abster integralmente sobre 1393 

esse... 1394 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ok. A PF consegue nos ouvir? 1395 

Interlocutor não identificado – Desculpe, Presidente. Eu tive que fazer uma 1396 

pausa hidráulica também.  1397 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Sem problemas, Conselheiro. Como vota 1398 

a PF em relação ao item 6? 1399 

Interlocutor não identificado – A PF vai pela aprovação, senhor Presidente. 1400 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito obrigado, Conselheiro. Então, já 1401 

como a DPU também votou, então foi aprovado, tendo abstenção do MPF, do 1402 

MRE e do MMFDH. E, ressaltando mais uma vez, assim, para mim esse tema, a 1403 

gente está falando um tema que está no ABCT. A gente passou por um período 1404 

autoritário e é fundamental, enquanto Conselho Nacional de Direitos Humanos, a 1405 

gente não esquecer isso que a gente viveu. A gente tem, inclusive, uma 1406 

Conselheira que sofreu, na sua vida pessoal, eu não sei se tem imagem, mas a 1407 

gente tem a Conselheira Eneida, que batalhou tanto por isso. Então, eu acho que, 1408 

assim, é fundamental a gente, enquanto Conselho Nacional, sempre reafirmar a 1409 

importância do Estado Democrático de Direito. E sempre ressaltar esse período 1410 

sombrio que o Estado brasileiro vivenciou. Alguém mais quer falar alguma coisa? 1411 

Eu acho que a Cristina tinha pedido a palavra final.  1412 
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Sra. Cristina – Presidente, é só saudar de forma antecipada, em nome de todas 1413 

as... As funcionárias públicas, concursadas, do Conselho Nacional de Direitos 1414 

Humanos, que tanto nos ajudam. Em nome delas, parabenizar todos os servidores 1415 

públicos, que amanhã tem o seu dia de comemoração. E afirmar a nossa luta 1416 

contra todo o processo de sucateamento e desmonte de serviços públicos e dos 1417 

órgãos... E das estatais. Dos serviços públicos e das estatais. E, principalmente, 1418 

com a reforma administrativa, com a proposta apresentada, o agravamento dessa 1419 

situação. Então, é a defesa do serviço público como um direito e a prestação de 1420 

serviço pelos funcionários públicos como uma conquista democrática e que 1421 

precisa prevalecer. E outra questão que eu gostaria de falar, é só reafirmar o 1422 

convite para o nosso seminário sobre violência política na internet, em contextos 1423 

eleitorais. No primeiro dia, acontece quinta-feira, dia 29 agora, às 15h, será 1424 

transmitido pelo Facebook do Conselho Nacional de Direitos Humanos. O tema do 1425 

primeiro dia, “O Direito à Liberdade de Expressão no Combate ao Discurso de 1426 

Ódio e à Desinformação.” Nós teremos o Pedro Vaca, que é da CIDH, OEA. A 1427 

Paulina Gutierrez, do Artigo 19. A Aline Osório, do TSE e a Leidiane Souza fará a 1428 

mediação pela comissão, pelo CNDH. Ela é da OAB. O segundo dia, nós temos 1429 

“O Impacto da Violência Política na Internet para a Democracia Brasileira.” A 1430 

Évora Cardoso, que é do Me Representa. A Maria Luiza Freire, é da Fundação e 1431 

Cidadania do (ininteligível). A Gabriela Almeida, que é das Redes Cordiais e a 1432 

Eneida, que é nossa Conselheira, fará a mediação. Também será no Facebook do 1433 

Conselho, no dia 30, às 15h. Então, convidar a todos aqueles que nos seguem 1434 

aqui agora e, também, a todos os Conselheiros e Conselheiras. É isso. E te 1435 

lembrar que você faz a abertura, na quinta-feira, às 15h.  1436 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Com certeza. Jamais vou esquecer, 1437 

Cristina. Toda reunião a Cristina está: “Vou te lembrar...” Pode deixar, já está já. 1438 

Anotadíssimo aqui na agenda. Gostaria de... 1439 
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Sr. Everaldo Patriota – Isso é uma ameaça. Se esqueça, para ver uma coisa, 1440 

viu? 1441 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Eu não sei se a Ieda pediu a palavra. Pois 1442 

não, Conselheira Ieda.  1443 

Sra. Ieda Leal – Eu queria registrar o meu... A minha satisfação da aprovação 1444 

dessas linhas para as cidades e registrar aqui mais um caso de racismo na cidade 1445 

de Goiânia. E que, absolutamente, é uma afronta. Um entregador foi entregar 1446 

num... Nesses condomínios, o mais chique, onde mora esse povo todinho, todas 1447 

essas pessoas que vocês pensam que são famosas e tem muito dinheiro, eles 1448 

moram lá. Ele foi entregar e a mulher escreveu e disse que não receberia a 1449 

comida das mãos de um macaco. Que um negro não entraria no condomínio. Isso 1450 

é insuportável. Lógico que a gente sabe que os números estão crescendo. Mas 1451 

eles tiveram coragem de denunciar. Nós estamos indo agora dar todo apoio ao 1452 

entregador, que já é todo... Tem toda uma situação não organizada de 1453 

trabalhador. É um trabalhador que não existe. Porque, se ele tiver algum tipo de 1454 

problema, ele não tem nenhum tipo de segurança. É isso que se está produzindo 1455 

nesses tempos hoje. E ainda recebe uma avalanche, às 23h, trabalhando, uma 1456 

pessoa diz que não concorda. Mas essa pessoa, ela... Com certeza, sempre foi 1457 

muito racista. Mas agora houve a denúncia. Acho que tem uma coisa que é 1458 

positiva, é o número de denúncias que tem crescido aqui em Goiás. Porque é uma 1459 

cidade muito... Muito conservadora e cheia de gente que acha que são brancos, 1460 

donos de tudo. E ela disse textualmente, não permitiria e ligou para o restaurante 1461 

e pediu que um homem branco fosse entregar a comida. Está um escândalo na 1462 

cidade. Então, nós vamos fazer um protesto, vamos dar todo o apoio jurídico para 1463 

o rapaz. Mas é... Lamentavelmente. A gente aprova uma coisa, que é uma lição 1464 

de vida, para gente que quer gerenciar. E a gente precisa gerenciar agora esses 1465 
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racistas que estão brotando do chão. Me desculpa as palavras horríveis, mas é 1466 

estou ruim e a gente tem que registrar isso. 1467 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Com certeza, Conselheira. Lamentável. O 1468 

Conselheiro Leandro pediu a palavra. Depois eu já passo a palavra, Leandro, para 1469 

você, porque você vai apresentar a proposta de resolução sobre a questão das 1470 

queimadas. E já passo a palavra para você, que você tinha pedido agora. 1471 

Sr. Leandro Scalabrin – Eu queria aproveitar para... Em relação a esse tema da 1472 

memória e da verdade, para registrar uma boa notícia. Que, hoje, na Argentina, 1473 

estão iniciando o julgamento de 18 repressores por crimes que aconteceram 1474 

naquele país durante a ditadura militar. Que diz respeito por 442 casos de 1475 

violações de Direitos Humanos, que esses 18 repressores praticaram. Entre os 1476 

quais, sequestro, tortura, morte. Sete apropriações de bebês, sequestro de bebês. 1477 

Os fatos aconteceram em 16 de setembro de 76. Ficou conhecido como “A Noite 1478 

dos Lápis,” porque eram estudantes. Foi sequestrado Horácio, junto com um 1479 

amigo que estava pernoitando na sua casa, o Daniel. Além deles dois, depois o 1480 

Cláudio, a Maria Clara, Maria Cláudia e o Francisco também foram sequestrados. 1481 

Dois meses depois, também, foram... Houve prisões de Nilce, Patrícia, Pablo e o 1482 

estudante Gustavo. Sequestrado. Todos eles foram levados para um centro 1483 

clandestino da polícia, conhecido como Aranha e, depois, foram transferidos para 1484 

Poço de Banfield. Então, esse crime brutal da ditadura, que está sendo julgado 1485 

pela justiça argentina, tantos anos depois, ficou conhecido então como os crimes 1486 

de Poço de Banfield. É uma boa notícia, porque pelo menos aquele país, a justiça 1487 

tem enfrentado esses crimes atrozes contra os Direitos Humanos, que são 1488 

fundamentais para afirmar a democracia no presente.  1489 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. Já passo a 1490 

palavra para você, para a resolução... A proposta de... Pois não, Conselheira 1491 

Eneida? Perdão. 1492 

Sra. Eneida Santos – Só rapidinho. Eu acho que foi muito importante tanto essa 1493 

fala da Ieda, como também o que... O Conselheiro Leandro colocou. E eu queria, 1494 

além do que a Cristina falou, queria lembrar que está acontecendo também uma 1495 

jornada de memória e verdade. Organizada pela OAB do Distrito Federal. Então, 1496 

ontem teve uma participação muito importante do Secretário Hélio Leitão, que é 1497 

quem representa Direitos Humanos nacionalmente na OAB. A presença, também, 1498 

do Santa Cruz e diversos outros. E, também, a professora Evoá... Quer dizer, 1499 

Enoá. Então, acho que levantou questões assim que, embora nesses momentos, 1500 

a gente poderia até... “Pô, já conquistamos...” E precisa ter uma... Uma pauta mais 1501 

humana. Mas a gente ainda precisa estar lembrando isso. Fatos que ocorreram na 1502 

nossa história. E lembrar para que nunca mais aconteça. E quem puder 1503 

acompanhar, eu acho que é muito importante essa jornada que está sendo 1504 

organizada. Exatamente ontem iniciou, quando comemorava-se, também, 37 anos 1505 

da integração da OAB do Distrito Federal. Então, eu acho que são momentos que 1506 

nós precisamos estar acompanhando, para nos fortalecer, inclusive, na jornada 1507 

atual. Era isso. Só lembrar desse evento. 1508 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Conselheiro Patriota está inscrito. 1509 

Sr. Everaldo Patriota – Não, Presidente, foram dados os parabéns às 1510 

funcionárias do Conselho, merecidamente. Mas eu queria dar os parabéns a todos 1511 

os servidores públicos, que são integrantes desse Conselho. Servidores de 1512 

carreira. Eu sou um homem da área privada, mas temos que reconhecer. Temos 1513 
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muitos servidores públicos no Conselho, no CNDH, no plenário. Então, 1514 

parabenizar a todos, porque o dia do servidor público é amanhã. 1515 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. E obrigado pelos 1516 

parabéns também. Enquanto servidor público, eu agradeço. Passo a palavra 1517 

agora para o Conselheiro Leandro, para a apreciação da resolução que trata do 1518 

“Enfrentamento aos incêndios florestais, agravados pelas queimadas no Pantanal, 1519 

Cerrado e Amazônia.” Conselheiro Leandro Scalabrin. 1520 

Sr. Leandro Scalabrin – É de conhecimento de todos e acredito que todos os 1521 

Conselheiros aqui tem iniciativas na temática e tivemos várias missões realizadas 1522 

pela Eneida, realizado pelo Patriota, pelo Léo, pelo Renan, pela Sandra, em várias 1523 

questões que dizem respeito à proteção do... Da... Do direito ao meio ambiente 1524 

ecologicamente equilibrado. Então, houve... Nós temos nos manifestado já nas 1525 

outras reuniões desse Conselho, sobre a situação da destruição da Amazônia, das 1526 

queimadas e outras questões que aconteceram no ano passado. E, nesse ano 1527 

novamente, nós, já nesse plenário, vários Conselheiros, ao longo das plenárias, se 1528 

manifestaram em defesa do meio ambiente ecologicamente equilibrado. Como nos 1529 

garante, como deveria ser assegurando por aquilo que está previsto no artigo 225 1530 

de nossa Constituição. Então, houve uma iniciativa da Comissão Pastoral da Terra 1531 

e outras entidades, que procuraram o nosso Presidente. O nosso Presidente 1532 

participou de várias atividades de incidência sobre essa temática, que diz respeito 1533 

às queimadas que estão acontecendo na Amazônia e, também, no Pantanal. O 1534 

SIME e várias outras entidades, também tem denunciado a situação dessas 1535 

queimadas em terras indígenas, em vários biomas. O impacto ambiental que 1536 

ocasionou em todo o país, cidades do Sul, do Nordeste, do Centro-Oeste, do 1537 

Sudeste, cobertas por fumaça em decorrência dessa situação. Então, foi por conta 1538 

dessa iniciativa que chegamos à essa resolução, onde o Conselho pretende se 1539 
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manifestar, promovendo um diálogo com as instituições responsáveis pelas 1540 

queimadas. Eu proponho... Responsáveis pela... Pela prevenção e mitigação 1541 

dessas queimadas e por outras medidas que seriam importantes não só para o 1542 

meio ambiente, mas também para o direito à saúde e territorial dos povos e 1543 

populações afetadas. Eu proponho, então, não ler os considerando, que são... 1544 

Que dizem respeito à essas várias ponderações que eu estava descrevendo. E a 1545 

resolução seria... Então, “O CNDH resolve: Recomendar ao Governo Federal o 1546 

estabelecimento de ações no sentido de manutenção de um meio ambiente 1547 

equilibrado, necessário para a qualidade de vida dos cidadãos e cidadãs 1548 

brasileiros, de forma a garantir que o direito ao meio ambiente e às condições de 1549 

vida das populações mais afetadas pelas queimadas seja assegurado. O 1550 

estabelecimento de planejamento que, baseado nos estudos científicos já 1551 

realizados, anteceda às ações, no sentido de evitar e mitigar os efeitos da 1552 

degradação ambiental e de ações criminosas de queimadas dos biomas Cerrado, 1553 

Pantanal, Floresta Amazônica, bem como em áreas de transição entre esses 1554 

biomas. A intensificação da fiscalização e implementação de políticas públicas de 1555 

proteção ambiental, conforme as normas constitucionais. O fortalecimento e a 1556 

estruturação do ICMBio, do IBAMA, órgãos federais responsáveis na proteção 1557 

ambiental do Brasil, garantindo a retomada das ações e fiscalização ambiental. O 1558 

fortalecimento e a estruturação do INCRA e da FUNAI, ao atendimento das 1559 

necessidades das populações em situação de pobreza e de desigualdade, frente à 1560 

violação crescente de terras públicas e dos territórios coletivos, pela ofensiva da 1561 

grilagem de terras. O apoio às políticas de reforma agrária e a urgente 1562 

concretização dos processos de desapropriação, paralisados no INCRA e da 1563 

demarcação dos territórios dos povos indígenas e Quilombolas, paralisados na 1564 

FUNAI, bem como a proteção das áreas de preservação de reserva ambiental, 1565 

fundamentais à reprodução social das comunidades locais e suas culturas 1566 

particulares. A formulação de um plano emergencial, no prazo de 30 dias, em 1567 
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diálogo com as entidades representativas das populações afetadas. Art. 2º - 1568 

Recomendar aos Governos Estaduais o estabelecimento de ações, no sentido da 1569 

manutenção de um meio ambiente equilibrado e necessário para a qualidade de 1570 

vida dos cidadãos e cidadãs brasileiros, de forma a garantir que o direito ao meio 1571 

ambiente e as condições de vida das populações mais afetadas pelas queimadas 1572 

seja assegurado. A intensificação da fiscalização e implementação de políticas 1573 

públicas de proteção ambiental, conforme as normas constitucionais. Art. 3º - 1574 

Recomendar aos Governos Municipais a intensificação da fiscalização e 1575 

implementação de políticas públicas de proteção ambiental, conforme normas 1576 

constitucionais. Art. 4º - Recomendar ao Ministério Público do Estado do Mato 1577 

Grosso a apuração das evidências demonstradas pelo estudo produzido pelo 1578 

Instituto Centro de Vida, às quais comprovam que focos iniciais dos incêndios 1579 

naquele estado se originam de cinco propriedades, inscritas no CAR, com a 1580 

devida responsabilização dos agentes responsáveis pelos referidos incêndios. Art. 1581 

5º - Recomendar ao Observatório Nacional sobre questões ambientais, 1582 

econômicas, sociais e de alta complexidade e grande impacto e repercussão do 1583 

CNJ e CNMP, a inclusão dos incêndios florestais, agravados pelas queimadas no 1584 

Pantanal, Cerrados... Cerrado e Amazônia, entre os casos que ele acompanha, de 1585 

modo a propor medidas de sua competência. Art. 6º - Recomendar ao Supremo 1586 

Tribunal Federal a apreciação das ADPF’s 743 e 746, às quais tem por objeto a 1587 

temática dessa resolução.” Essa seria a proposta de resolução, que trazemos à 1588 

apreciação do plenário, senhor Presidente. 1589 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. Esse tema, ele é 1590 

fundamental. A gente, há poucos dias, em meio às queimadas, na quarta-feira, dia 1591 

21, o IBAMA tinha determinado suspensão do trabalho, por falta de recursos. A 1592 

gente vive uma situação que chega a ser surreal. No meio de um processo que a 1593 

gente verifica, de total devastação como... E é a segunda vez. Já aconteceu isso 1594 
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antes. E aí, depois, quando o IBAMA faz essa... Fala isso, posteriormente é 1595 

repassada verba ou então o Ministro do Meio Ambiente tem uma declaração num 1596 

sentido, o Vice-Presidente da República, em outro sentido. Então, assim, a gente 1597 

vê como muito urgente essa questão. As pessoas morreram, os animais, toda... 1598 

Todo o bioma sofre. Eu aqui agora estou tendo um pouco mais de convivência, 1599 

porque eu estou morando em Cuiabá. Outro dia, tipo, você via fumaça dentro de 1600 

casa. Isso eu não sabia que acontecia. Em plena Cuiabá, a gente viu uma cidade 1601 

cercada de fumaça e, simplesmente, com decisão para... Que os Brigadistas 1602 

deixem de fazer seu trabalho, porque não tem verba. Então, assim, o Estado 1603 

brasileiro tem que ter um compromisso. E isso, assim, agora parece que está 1604 

mainando um pouco o fogo, mas já tem notícia que pode acontecer de novo. 1605 

Então, assim, como vai ser isso? Como? A gente vai esperar todos esses biomas 1606 

sofrerem? As pessoas morrerem em virtude de todas as consequências? Que os 1607 

animais... É uma situação muito complexa. E aí, vem em boa hora essa 1608 

recomendação do CNDH. Alguém está inscrito para falar ou podemos votar? O 1609 

Leandro, no item... Ele incluiu “de modo a propor medidas em sua esfera... De sua 1610 

esfera e competência.” 1611 

Sr. Leandro Scalabrin – Que é o observatório do CNJ, aquele ali, que faltou esse 1612 

item. Só acrescentei esse... Essa questão. 1613 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito. Podemos colocar em votação? 1614 

Então, colocaremos em votação. OAB, como vota? 1615 

Interlocutor não identificado – Parabenizo o Leandro e aprovo com louvor. 1616 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 1617 
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Interlocutora não identificada – Aprova, Presidente. 1618 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, como vota? 1619 

Interlocutora não identificada – UBM aprova. 1620 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CUT, como vota? 1621 

Interlocutor não identificado – Central Única dos Trabalhadores, também 1622 

parabeniza a importante iniciativa e vota com muito orgulho nessa resolução. 1623 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil, 1624 

como vota? 1625 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca reconhece a importância e a 1626 

urgência e aprova a recomendação.  1627 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ANAB, como vota? 1628 

Interlocutor não identificado – Votamos favoravelmente, destacando mais uma 1629 

vez o papel do Presidente, que teve a iniciativa, que fez a incidência e que contou 1630 

com a colaboração, mais uma vez, nesse Conselho, da Sociedade Civil, Comissão 1631 

Pastoral da Terra e outras entidades que nos auxiliaram na elaboração desse 1632 

documento, que são méritos de vocês essa iniciativa. Parabéns. 1633 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado pelas palavras, Conselheiro. 1634 

CFP, como vota? 1635 
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Interlocutor não identificado – O Conselho Federal de Psicologia vota pela 1636 

aprovação, Presidente. 1637 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 1638 

Interlocutor não identificado – Presidente, pela relevância, oportunidade, 1639 

urgência e pelo mérito indiscutível dessa proposta, a ABGLT aprova. 1640 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. Conectas, como 1641 

vota? 1642 

Interlocutora não identificada – Conectas também aprova, Presidente.  1643 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MMFDH, como vota? 1644 

Interlocutor não identificado – Nos abstemos.  1645 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Ministério Público Federal, 1646 

como vota? Conselheiro Ailton? Conselheiro Ailton, Ministério Público Federal, 1647 

como vota? Nos ouve, Conselheiro? MRE, como vota? 1648 

Interlocutor não identificado – Se abstém, Presidente. 1649 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Mais uma vez, Conselheiro 1650 

Ailton, do Ministério Público Federal, como vota? Polícia Federal, como vota? 1651 

Interlocutor não identificado – Polícia Federal se abstém, senhor Presidente.  1652 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Mais uma vez, última... Última 1653 

chamada, antes de encerrarmos a votação. Conselheiro Ailton, do Ministério 1654 

Público Federal, como vota? 1655 

Interlocutora não identificada – FNDC, Presidente. Também não votou.  1656 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perdão, Conselheira. FNDC. Eu sempre 1657 

estava olhando você aqui, é porque eu fiquei na dúvida. FNDC, como vota? 1658 

Interlocutora não identificada – FNDC aprova e parabeniza, Presidente. 1659 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheira. Então, mais 1660 

alguém está presente, que não votou? Pela DPU, eu gostaria muito de agradecer. 1661 

Assim, como o Leandro fez também, à participação da Sociedade Civil, à 1662 

Comissão Pastoral da Terra, teve um papel fundamental. E a gente vê como é 1663 

importante o CNDH, esse órgão de Estado, mas que tem contribuições muito 1664 

produtivas da Sociedade Civil, eu espero que continue assim na próxima gestão. 1665 

Então, foi aprovada a recomendação lida pelo Conselheiro Leandro Scalabrin. 1666 

Passo a palavra para a Conselheira Sandra, para os relatos da Comissão de 1667 

Defensoras e Defensores dos Direitos Humanos.  1668 

Sra. Sandra – Presidente, eu queria, antes de começar a fazer o relato da 1669 

comissão, ressaltar que ontem tivemos uma decisão importante e histórica no 1670 

campo dos Direitos Humanos, que foi a publicação da sentença da Corte 1671 

Interamericana sobre a explosão da fábrica de fogos, em Santo Antônio de Jesus, 1672 

na Bahia, em 98. É um caso que a justiça global acompanha há 20 anos, um caso 1673 

que teve uma longa tramitação no sistema Interamericano. Nesse início desse 1674 

ano, tivemos a audiência na Corte Interamericana. E ela é uma grande vitória. Ela 1675 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 81 de 91 

 

representa, assim, uma vitória no campo da jurisprudência, porque houve um 1676 

destaque muito grande na sentença, em relação à questão do racismo estrutural, 1677 

das desigualdades de gênero e socioeconômicas, que era a marca do que 1678 

aconteceu lá em 11 de dezembro de 98. Então, assim, acho que é importante a 1679 

gente marcar uma tragédia, que vitimou mais de 60 pessoas, muitas famílias que 1680 

seguem vivendo em extrema pobreza, mas que agora viram essa... Veem essa 1681 

sentença como um processo de reparação, também, muito importante. Então, eu 1682 

não poderia deixar de salientar essa importante decisão da Corte Interamericana. 1683 

Bom, na nossa Comissão, a última reunião, nós terminamos de ouvir os 1684 

programas estaduais de proteção dos defensores de Direitos Humanos. Também 1685 

ouvimos, mais uma vez, o PPDDH Federal, que trouxe uma consultora, Luciana 1686 

Garcia, para apresentar um estudo que ela fez em relação aos programas de 1687 

proteção da Colômbia e do México. E ela trouxe os achados dessa consultoria que 1688 

ela fez, de forma a gente poder fazer uma análise comparativa com o Brasil e ver 1689 

no que a gente pode fortalecer o programa brasileiro. A ideia é que a gente na 1690 

próxima reunião apresente, então, com antecedência, uma proposta de 1691 

recomendação do fortalecimento da política de defensores... Da proteção e de 1692 

defensores de Direitos Humanos. Vou trabalhar com o Conselheiro Herbert nesse 1693 

sentido, a gente já vem dialogando e, também, com o Douglas. E, se possível, a 1694 

gente consegue... Vamos tentar encaminhar ainda em novembro essa 1695 

recomendação. Nós tratamos de alguns casos também que devem... Um foi da 1696 

Osvalinda e Daniel, que é um caso que a nossa Comissão já acompanha há muito 1697 

tempo, lá no Pará. Houve o retorno deles para o território. Mas novas situações de 1698 

vulnerabilidade aconteceram e então o CNDH já providenciou os ofícios, em 1699 

termos do reforço da proteção deles lá no território. Nós recebemos e estamos 1700 

aguardando o encaminhamento formal também, das denúncias relacionadas às 1701 

ameaças à Deputada Federal Talíria Petrone, do Rio de Janeiro, que acho que é 1702 

público, todo mundo deve ter tido contato com essa situação. A assessoria dela 1703 
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ficou de encaminhar oficialmente um pedido ao CNDH, em reforço às 1704 

investigações das ameaças. Ela está... Se encontra com proteção, mas há uma 1705 

necessidade de avançar na investigação das ameaças. No mesmo sentido, a 1706 

gente também recebeu um contato da Comissão Pastoral da Terra e da 1707 

Sociedade Paraense de Direitos Humanos, em reforço à situação de extrema 1708 

ameaça, que se encontra o Erasmo, lá na região de Anapu. Também estamos 1709 

aguardando o material a ser encaminhado pela Sociedade Paraense e Comissão 1710 

Pastoral da Terra, solicitando a pronta atuação do Conselho. Também tivemos, 1711 

lamentavelmente, agora no sábado, a execução do Ênio Pasqualim, um militante 1712 

importante do MST no Paraná, que foi... Num primeiro momento, estavam 1713 

tentando averiguar, ainda em averiguação as circunstâncias, mas ele foi 1714 

executado e chegam as primeiras notícias de que ele estava, sim, sendo 1715 

ameaçado. Então, também um reforço para que o Conselho Nacional de Direitos 1716 

Humanos se manifeste pelo rigor nas investigações de mais esse assassinato de 1717 

defensor de Direitos Humanos. Então, resumindo muito brevemente, senhor 1718 

Presidente, eu acho que seria isso. E agora a gente tem esse trabalho de fechar 1719 

um texto de... De recomendação em relação ao fortalecimento da política de 1720 

proteção aos defensores de Direitos Humanos no Brasil.  1721 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Muito obrigado, Conselheira. Em relação, 1722 

parabéns pelo trabalho. Em relação ao precedente, também, da Corte 1723 

Interamericana de Direitos Humanos, eu gostaria de parabenizar a Justiça Global 1724 

por toda atuação. A gente sabe como um litígio internacional de Direitos Humanos 1725 

é complexo e demanda um esforço gigantesco. Para você ver, 20 anos... O 1726 

Sistema Interamericano tem uma demora muito grande para analisar. Mas é 1727 

sempre fundamental que a gente possa extrair dessas sentenças uma... Uma 1728 

modificação da realidade concreta. Então, é muito importante. Eu li por alto, 1729 

quando eu vi a decisão ontem. E, já vendo essa importância sobre discriminações 1730 
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estruturais, como racismo estrutural, a desigualdade estrutural, todas as 1731 

discriminações estruturais apontadas pela sentença da Corte, é importante a 1732 

gente trazer isso para dentro do CNDH e para dentro de todo o nosso trabalho 1733 

com Direitos Humanos. Então, eu gostaria muito de parabenizar a Justiça Global 1734 

por esse trabalho também muito importante, junto com toda a Sociedade Civil, que 1735 

articulou esse caso, que é fundamental agora. Alguém gostaria de se inscrever 1736 

para falar ou podemos passar para o próximo ponto de pauta? A gente vai 1737 

passar... 1738 

Sra. Sandra – Agradecer, Presidente. Falar que essa é uma vitória importante do 1739 

campo dos Direitos Humanos. Acho que para aquela comunidade, lá em Santo 1740 

Antônio de Jesus, isso representou muito. Mas acho que a gente vai também 1741 

avançando na utilização dos instrumentos internacionais de proteção aos Direitos 1742 

Humanos aqui no Brasil. Então, isso é realmente muito importante.  1743 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito, Conselheira. Então, acho que, 1744 

assim, isso... Todas as condenações que o Brasil já tem, elas tem que ser sempre 1745 

estudadas por todas e todos os defensores e defensoras dos Direitos Humanos. 1746 

Porque já tem um... Já é um precedente obrigatório. Então, a gente tem que ter 1747 

essa noção. Além das pessoas que serão alvo da reparação, é fundamental todo 1748 

os defensores e defensoras estarem atentos para esse caso, perfeito?  1749 

Interlocutor não identificado – Presidente, eu queria só, mais uma vez, elogiar e 1750 

reforçar a relevância aí do diálogo que tem se estabelecido. Agradecer muito a 1751 

Conselheira Sandra por essa possibilidade desse diálogo e dessa construção. 1752 

Creio que a recomendação vai ser de fato muito importante, o reforço aí dos 1753 

programas e seguimos juntos nessa caminhada. Eu não sei exatamente quais 1754 
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outros pontos de pauta que nós temos ainda a tratar, mas eu estou precisando me 1755 

ausentar. Então, se... 1756 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Vai ser bem rápido. 1757 

Interlocutor não identificado – Então, aí é só a missão, não é? 1758 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Isso. A missão do... Porque, eu conversei 1759 

com o Conselheiro Marquinhos, ia ser o Conselheiro Marquinhos que ia 1760 

apresentar, só que ele não pode participar. Essa missão em dezembro, em São 1761 

Paulo. Por quê? Como eu havia falado, a situação de violação dos Direitos 1762 

Humanos é estou grave em relação à população em situação de rua. O próprio 1763 

Conselheiro Herbert tinha me falado também dessa questão do Padre Júlio, como 1764 

seria importante a gente também fazer uma escuta em relação ao Padre Júlio, que 1765 

é um defensor de Direitos Humanos da Pastoral da população em situação de rua. 1766 

A gente foi acionado por várias pessoas do próprio movimento de população em 1767 

situação de rua. Então, é uma situação que eu acho muito importante. O CNDH, a 1768 

gente está numa situação de pandemia. Então, assim, as missões, infelizmente, 1769 

são raras. Mas, nesse caso, eu acho importante uma ida in loco. E aí, o que eu 1770 

pensei? A gente está num período eleitoral. Então, não seria... Não seria 1771 

adequado ir agora e também dialogar com o Executivo, que a gente não sabe se 1772 

vai ou não ser reeleito. Então, assim, eu acho que também pode gerar qualquer 1773 

questão eleitoral. Então, eu pensei em dezembro, na semana do dia 1º de 1774 

dezembro, do dia 30 de novembro ao dia 04. E a gente também, aproveitando que 1775 

a gente tem vários Conselheiros também, que são de São Paulo, como também 1776 

dialoguei com o Conselheiro Leonardo Pinho. Queria saber depois, mais para 1777 

frente, o Conselheiro Mariante, o Conselheiro... O próprio Marquinhos, o Rogério 1778 

Janine. Nem tinha me dado conta que tem vários Conselheiros que residem em 1779 
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São Paulo. Então, basicamente, depois a gente, na reunião de novembro, aí a 1780 

gente apresentaria mais planos. Mas como é uma missão dessas... Exige uma 1781 

articulação grande com a sociedade civil, também em São Paulo, que é muito 1782 

atuante na pauta de população em situação de rua e que tem sofrido... A Camila 1783 

também. Eu vi a Camila levantada... A Camila também é de São Paulo.  1784 

Sra. Camila – Sim, era só isso. 1785 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Se tiver mais alguém de São Paulo, avise. 1786 

São Paulo está aqui super representado. Então, eu acho que seria muito 1787 

importante isso, para a gente dar... Primeiro, poder fazer uma atuação em relação 1788 

às violações de Direitos Humanos. E, segundo, para buscar efetividade da 1789 

resolução 40, que aprovamos aqui, para que tanto o Poder Público quanto a 1790 

própria sociedade possa se apropriar dessa resolução. Então, é basicamente isso. 1791 

Seria na primeira semana de dezembro, de 30 de novembro a 04. Não coincide 1792 

também com reunião do plenário. Então, eu queria só colocar em votação essa 1793 

missão. Alguém gostaria de falar antes de abrir a votação? Ou podemos abrir a 1794 

votação? 1795 

Sr. Everaldo Patriota – Vamos votar, Presidente. 1796 

Sr. Herbert Barros – Eu gostaria apenas de disponibilizar ao MMFDH para 1797 

acompanhar a missão também in loco. 1798 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ótimo, então. Perfeito, Conselheiro 1799 

Herbert. Então, OAB, como vota? 1800 

Interlocutor não identificado – Aprova, Presidente, a missão. 1801 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. MNU, como vota? 1802 

Interlocutora não identificada – Aprova, Presidente. 1803 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, como vota? O microfone 1804 

está fechado. Conselheira Eneida. Eneida? Conselheira? Sua internet ficou ruim. 1805 

UBM, como vota? Então, CUT, como vota? 1806 

Interlocutor não identificado – A Central Única dos Trabalhadores vota ação 1807 

(ininteligível).  1808 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Plataforma Dhesca Brasil, 1809 

como vota? 1810 

Interlocutora não identificada – Plataforma Dhesca Brasil aprova, senhor 1811 

Presidente. 1812 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ANAB, como vota? 1813 

Interlocutora não identificada – Aprova, senhor Presidente. 1814 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – FNDC, como vota? 1815 

Interlocutora não identificada – Aprova, Presidente. 1816 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. CFP, como vota? 1817 
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Interlocutor não identificado – Conselho Federal de Psicologia é pela 1818 

aprovação, Presidente. 1819 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. ABGLT, como vota? 1820 

Interlocutor não identificado – ABGLT aprova, Presidente. 1821 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Conectas, como vota? 1822 

Interlocutora não identificada – A Conectas também aprova, Presidente.  1823 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. UBM, Conselheira Eneida, 1824 

consegue nos ouvir? Não, Conselheira Eneida? Se puder escrever também no 1825 

chat. Se alguém puder avisar. MMFDH, como vota? 1826 

Interlocutor não identificado – A favor, Presidente. Peço licença para me retirar. 1827 

Abraço a todos. 1828 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado, Conselheiro. MPF, como vota? 1829 

MPF? MRE, como vota? 1830 

Interlocutor não identificado – Aprova, Presidente. 1831 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Obrigado. Polícia Federal, como vota? 1832 

Interlocutor não identificado – Pela aprovação, Presidente. 1833 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – A DPU também é pela aprovação. O 1834 

Ministério Público Federal está presente? Conselheiro Ailton, consegue nos ouvir 1835 

e ver? Não? Alguém que eu não chamei? A DPU também vota pela aprovação. 1836 

Então, foi aprovada a missão (ininteligível) a São Paulo, para verificar as questões 1837 

de população em situação de rua. Antes de encerrar a reunião, o Conselheiro 1838 

Leandro... A UBM aprovou também. Então, foi aprovada pela UBM também. O 1839 

Conselheiro Leandro falou algum informe sobre o processo eleitoral. Dia 30 será 1840 

publicada a lista, eu passo... A gente tem um único representante da comissão 1841 

agora, eu acho que é a Conselheira Luísa de Marilac... Não está. Então, eu passo 1842 

para o Conselheiro Patriota, para se ele puder dar essas informações. 1843 

Sr. Everaldo Patriota – Presidente, Conselheiros e Conselheiras, nós temos 194 1844 

instituições inscritas. Para se ter uma ideia, eu estou na 77º. Nós temos que ver 1845 

toda essa documentação. Então, abre o estatuto, abre a ata, abre relatório de 1846 

atividade e vê os anexos. Isso é uma tarefa... Eu estou doido que a reunião 1847 

termine, para eu ir almoçar e pegar essa tarefa. Porque amanhã à tarde a gente 1848 

tem reunião, eu não sei como a gente vai fazer a reunião amanhã. Eu, Luísa e 1849 

Herbert, com as meninas. E olha porque 57 entidades inscritas e que participaram 1850 

do pleito passado, tiverem suas deferidas... Essas entidades, as meninas estão 1851 

fazendo checklist. Raíssa, Thaís, essa turma. Só se tiver alguma dúvida e tal. Mas 1852 

nós estamos... O que demonstra o grande interesse pelo Conselho e a 1853 

importância do Conselho Nacional de Direitos Humanos. Então, e aí é aquela 1854 

história, para você aprovar a receita de bolo, a gente tem que ler o estatuto. Tem 1855 

muita entidade local, tem muita entidade que a atuação é só no estado, entidades 1856 

sérias, mas que atuam só no estado. Então, o requisito é que ela atue em pelo 1857 

menos quatro estados ou duas regiões. Tem que ter caráter nacional. 1858 

Infelizmente, muitas entidades não cumprem esses requisitos. E várias entidades 1859 

religiosas. É uma novidade, são muitas entidades ligadas a todas as religiões. Aí, 1860 



 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos  

Página 89 de 91 

 

também temos essas entidades. O mundo do trabalho está representando, o 1861 

mundo da Psicologia está representado, o mundo da comunicação está 1862 

representado, o segmento LGBT, todos os segmentos estão representados. 1863 

Então, nós estamos analisando. É um trabalho hercúleo. Para, no dia 30, a gente 1864 

publicar as que serão homologadas. Mas o processo todo pelo Google Drive. Mas 1865 

até agora... A singularidade é só o esforço de trabalho que nós temos que ver.  1866 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Claro. 1867 

Sr. Everaldo Patriota – Às vezes, a entidade é conhecida, mas a gente tem que 1868 

ver o relatório de atividades, se preenche os dois anos, tem que ver o foco de 1869 

atuação e tudo. Então, a gente está aí a braços. Não tivemos dificuldade no 1870 

processo de inscrição. As inscrições fluíram muito bem. E esperamos que o 1871 

protocolo de intenção seja celebrado entre o CNDH e o MPDF, para que as 1872 

eleições sejam... Transcorram tranqüilas nesse sentido. São esses os informes e 1873 

amanhã à tarde a gente tem reunião, a partir das 14h. 1874 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Está ótimo, Conselheiro. Agradeço muito 1875 

o trabalho de vocês da Comissão, o Herbert e a Luísa de Marilac. É um trabalho, 1876 

realmente, hercúleo. Já parabenizo vocês e torço para que dê tudo certo. 1877 

Sr. Everaldo Patriota – E a equipe de apoio viu, Presidente? A Raíssa e a Thaís. 1878 

A equipe de apoio, essa aí é decisiva. 1879 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Se não tivesse também todas as 1880 

trabalhadoras que a gente tem... 1881 

Sr. Everaldo Patriota – Não faríamos nada. Não faríamos nada. 1882 
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Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – O CNDH não existiria. 1883 

Sr. Everaldo Patriota – Exatamente. 1884 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Então, a gente tem que sempre ressaltar 1885 

o papel das trabalhadoras do CNDH. Então... 1886 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – E, vou lhe dizer, Presidente. Teve um 1887 

momento, eu que sou analógico, eu mandei um e-mail de socorro. Eu disse: “Eu 1888 

não sei como fazer.” Daí, 10 minutos eu me encontrei. Aí, passei um “zap:” 1889 

“Desconsidere o meu e-mail.” A planilha, uma imensa planilha. Mas a gente... As 1890 

meninas sintetizaram a planilha, tiraram telefone, tiraram e-mail, para ficar só 1891 

nesses requisitos para a gente analisar. Estatuto, cópia de ata, anexo, relatório de 1892 

atividade e outros documentos.  1893 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Perfeito, então, gente. Então, eu declaro 1894 

encerrada a 11º Reunião Extraordinária. Muito obrigado pela presença de todas e 1895 

todos. Um abraço.  1896 

Sr. Everaldo Patriota – Um abraço a todas e todos.  1897 

Sra. Ieda – Um abraço, Presidente. (ininteligível) LGBT presente, viu.  1898 

Interlocutor não identificado – Um abraço para todos.  1899 

Sr. Everaldo Patriota – Tchau. 1900 

Sra. Ieda – Tchau, gente. Abraço. 1901 
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Sr. Everaldo Patriota – Abraço. 1902 

Sra. Eneida Santos – Um abraço. 1903 

Sra. Cristina – Parabéns, Renan, pelo dia do servidor público. 1904 

Sr. Renan Sotto Mayor (Presidente) – Valeu, obrigado, Cris.  1905 

Sra. Cristina – (ininteligível), Mariante. Que amanhã a nossa luta esteja firme em 1906 

defesa... 1907 


